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REGULARIZACIÓN DEL ASENTAMIENTO, ANTES DE FINALIZAR SEPTIEMBRE: MARA LEZAMA Y ROMÁN MEYER, TITULAR DE SEDATU

Por fin, 4 mil familias de la colonia

Hombre que intentó asesinar 
a Trump actuó solo; FBI no ve 
“ideología” en el hecho
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Durante su gobierno, Sheinbaum 
incrementará apoyos para 
estudiantes y escuelas públicas
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▲ En una jornada de competencias finales donde lidiaron potencias mundiales 
del balompié, La Roja, como se le conoce a la escuadra ibérica, alzó la corona 
sobre Inglaterra con un marcador de 2-1, en la máxima gesta del viejo 
continente; mientras tanto, en la Copa América, se impuso el drama argentino 

del tango sobre la festiva cumbia colombiana, llevando al éxtasis de los tiempos 
extras su victoria de tan sólo uno a cero. En las imágenes, un padre con su hijo 
festeja en un restaurante de Valladolid el triunfo de su país y la albiceleste de 
Messi celebra su logro. Fotos Rodrigo Díaz Guzmán y Reuters

Mueren 15 en bombardeo a escuela 
en Gaza y Hamas se retira de 
negociaciones para la paz
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Colosio gozarán de certeza jurídica

ESPAÑA, LÍDER CONTINENTAL CON 4 EUROCOPAS ARGENTINA, BICAMPEÓN DE LA GESTA AMERICANA
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Quintana Roo 

E
l atentado sufrido el sá-
bado en Butler, Pensilva-
nia, por el ex presidente 
y candidato presidencial 

republicano Donald Trump, es 
mucho más que una repudia-
ble expresión de violencia que 
pudo acabar con la vida del 
controvertido magnate –quien 
sufrió sólo una herida menor 
en la oreja– y que se cobró dos 
más: la del propio atacante más 
la de un asistente al mitin en el 
que ocurrió la agresión. Por el 
contexto en el que sucedió, el 
hecho tendrá de manera inevi-
table una importante repercu-
sión en el enrarecido panorama 
político de la nación vecina.

El acto en el que fue per-
petrado el ataque fue uno de 
los últimos de precampaña de 
Trump, previos a la convención 
republicana que habrá de rea-
lizarse mañana en Milwaukee, 
Wisconsin, y en la que se da por 
segura su postulación a la presi-
dencia. Otro elemento de con-
texto insoslayable es la extre-
mada polarización en la que ha 
desembocado el proceso electo-
ral y la del propio Trump ha sido 
catalizador y beneficiario. Con 
ese telón de fondo, desde los 
primeros minutos posteriores 
al atentado los partidarios del 
republicano señalaron a “la iz-
quierda” y “al comunismo” como 
puntos de origen de la agresión, 
en lo que constituye un reflejo 

del discurso trumpiano, que en 
forma machacona y sin funda-
mento acusa al presidente Joe 
Biden y al campo demócrata en 
general de ser “marxistas” y “ul-
traizquierdistas”.

Con estos antecedentes, es 
de temer que el ataque de ayer 
exacerbe los ánimos de muchos 
seguidores del ex presidente, 
de por sí exaltados y fanáticos. 
Este efecto podría, por desgra-
cia, debilitar aun más el de por 
sí precario dique de contención 
que les ha impedido recurrir a 
una violencia como la que ya se 
manifestó en el asalto al Capito-
lio el 6 de enero de 2021, cuando 
una turba de trumpistas arma-
dos intentó evitar que Biden 
asumiera el cargo presidencial.

Más allá de la coyuntura po-
lítica y electoral presente, no 
debe dejarse de lado la epide-
mia de violencia armada que 
afecta a Estados Unidos desde 
hace décadas y que tiene uno 
de sus motores principales en 
la industria armamentista y 
en la descontrolada e ilimitada 
venta de artefactos de muerte 
en armerías, ferias y hasta su-
permercados. Una de las más 
recientes expresiones de este 
fenómeno fue la instalación 
en algunos centros comercia-
les de máquinas expendedo-
ras de municiones de todos los 
calibres, “tan fáciles de utilizar 
como un cajero automático”, 

según reza la publicidad de la 
empresa propietaria de tales ex-
pendios automatizados.

Pese a los esfuerzos de sec-
tores políticos y sociales por 
introducir una mínima sen-
satez en ese libertinaje arma-
mentista, en el país vecino se 
expande el culto a las armas 
de fuego y, lo más grave, se 
afianza la creencia de que és-
tas tienen una utilidad real 
para resolver conflictos socia-
les o personales, que son un 
medio eficaz para defenderse 
de cualquier peligro y que 
debe generalizarse –como ha 
venido ocurriendo– su pose-
sión y portación. En suma, que 
matar es una manera razona-
ble, o cuando menos inevita-
ble, para hacer frente a diver-
sas circunstancias de la vida.

El universo de los partidarios 
de ese armamentismo ciudadano 
se intersecta con el de los segui-
dores más exaltados de Donald 
Trump, quienes son también los 
más convencidos creyentes de la 
teoría conspiratoria que atribuye 
la derrota de su líder en los co-
micios de 2020 a un supuesto 
fraude electoral en su contra.

A lo que puede verse, pues, 
el condenable atentado de 
Butler puede acelerar el curso 
de la sociedad estadunidense 
hacia un abismo de violencia 
descontrolada y generalizada. 
Ojalá que no sea el caso.

Trump: un atentado 
perturbador

▲ Partidarios del republicano señalaron a “la izquierda” y “al comunismo” como puntos de 
origen de la agresión, en lo que constituye un reflejo del discurso trumpiano. Foto Reuters
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La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa y el titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer, anun-
ciaron que antes de finalizar 
septiembre prácticamente 
4 mil familias de la colonia 
Colosio, de Playa del Carmen, 
municipio de Solidaridad, ten-
drán la certeza jurídica de sus 
terrenos.

Al instalar el Comité de Re-
gularización de la colonia Luis 
Donaldo Colosio, la titular del 
Ejecutivo recordó que el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador giró instrucciones 
para hacer realidad el sueño 
de los vecinos de la Colosio.

“Tenemos extraordina-
rias noticias para Solidaridad, 
principalmente para los ve-
cinos de la Colosio. El presi-
dente dio instrucciones para 
que este sueño pueda hacerse 
realidad. De un universo de 
5 mil 109, prácticamente mil 
184 ya tenían la certeza jurí-
dica. Cada título, cada familia, 
es una historia de vida”, citó 
Mara Lezama.

Informó que habrá cinco 
módulos de regularización y 

en breve las familias tendrán 
información sobre a cuál les 
corresponde. Estarán en la 
unidad deportiva Colosio, la 
escuela secundaria José Es-
paña Cruz, el mercado público 
municipal, el jardín de niños 
Libertad y la escuela primaria 
federal María Montessori.

“Arrancamos el proceso 
de regularización. Recono-
cemos el entusiasmo de la 
gobernadora por trabajar en 
favor de las familias de la 
Colosio. Ella con su equipo de 
trabajo detonaron el proceso 
de regularización, mismo 
que prácticamente ya inició”, 

dijo por su parte el secretario 
Román Meyer.

Este comité coordinará 
y supervisará el proceso de 
regularización y tendrá fun-
ciones relacionadas con infor-
mar, orientar, discutir, estable-
cer criterios y decidir sobre las 
eventualidades que se presen-

ten, entre ellas resolver con-
troversias durante el proceso 
de regularización.

Participaron en este evento, 
por la Sedatu, el subsecretario 
de Desarrollo Urbano, Suelo y 
Vivienda, Daniel Octavio Fa-
jardo Ortiz; el titular de la Uni-
dad de Planeación y Desarro-
llo Institucional, Cipactli Casas 
Cruz; la directora general de 
Ordenamiento de la Propiedad 
Rural, Dulce María Rodríguez 
Cervantes, y el director de 
Terrenos Nacionales, Luis Al-
berto Hernández Vázquez.

Por el Instituto de Suelo 
Urbano Sustentable (Insus), 
el director José Alfonso Ira-
cheta Carroll, quien presentó 
los lineamientos del comité, 
mismos que se sometieron a 
discusión y aprobación.

Por el gobierno de Quin-
tana Roo, la secretaria de Go-
bierno, María Cristina Torres 
Gómez; el secretario de De-
sarrollo Territorial Urbano 
Sustentable, Armando Lara 
de Nigris; el jefe de Oficina 
del Despacho de la Gober-
nadora, José de la Peña Ruiz 
Chávez; el consejero Jurídico 
del Poder Ejecutivo, Carlos 
Felipe Fuentes del Río, y el 
titular de la Agencia de Pro-
yectos Estratégicos, José Al-
berto Alonso Ovando.

Un crecimiento de aproxi-
madamente 5 por ciento en 
la derrama económica es 
lo que se espera en temas 
turísticos para esta tempo-
rada de verano, en la que se 
prevé el arribo de cerca de 
2 millones de turistas al Ca-
ribe Mexicano, indicó Ber-
nardo Cueto, secretario de 
Turismo de Quintana Roo.

“Estamos proyectando 
un crecimiento de alrededor 
del 5 por ciento con respecto 
a la temporada de verano 
del año pasado, lo cual es 

muy bueno, es muy positivo 
porque el año pasado fue 
un año sumamente exitoso 
y este no era fácil el poder 
superar cifras y conforme 
van pasando los meses es-
tamos revisando las cifras 
turísticas y seguimos en un 
crecimiento de la afluencia”, 
afirmó el secretario.

El año pasado la derrama 
fue de alrededor de mil 700 
millones de dólares, por lo 
que se espera que este 2024 
sea mayor, porque continúa 
una muy buena dinámica en 
todos los destinos del Caribe 
Mexicano. Prácticamente to-
dos están presentando bue-
nas condiciones; eso, dijo, se 

tiene que ver traducido en 
los bolsillos de la población, 
el bienestar y la prosperi-
dad que está generando el 
turismo en estas semanas y 
que esperan incremente en 
las próximas, cuando ya en-
tra formalmente la tempo-
rada del verano.

Después se prevé que se 
note una baja de visitantes, 
pero hay un aumento en el 
número de pasajeros inter-
nacionales como parte de la 
dinámica que está teniendo 
la actividad turística. “Va-
mos a trabajar de la mano 
todos para garantizarle a los 
turistas la mejor de las expe-
riencias”, aseguró. 

Respecto a la afectación 
por revisión de aviones, dijo 
que se ha estado sorteando 
muy bien, porque estaban es-
perando mayores impactos y 
no está sucediendo así, las ae-
rolíneas están haciendo su la-
bor, específicamente las esta-
dounidenses están creciendo 
en sus rutas de afluencia y 
eso está ayudando mucho, así 
que el impacto, de acuerdo a 
lo que estaban previendo, no 
ha sido tan grave.

“Lo hemos podido recupe-
rar con un alza en el turismo 
internacional, que no sé si re-
cuerdan hace algunos meses 
había mucha incertidumbre 
sobre el turismo internacio-

nal y Quintana Roo está posi-
cionando como nunca antes 
en esta materia, estamos con 
eso supliendo las bajas del tu-
rismo nacional, como en su 
momento el turismo nacio-
nal suplió bajas de turismo 
internacional y mantenemos 
muy buenas cifras”, aceptó 
Bernardo Cueto. 

Muestra de esto, acotó, es 
que particularmente Cancún 
está dentro de destinos ten-
dencias para este verano, “así 
lo manifestó Mastercard y no 
hay otro destino en todo el con-
tinente americano que se en-
cuentre en esa lista, así que eso 
es un reflejo de lo bien posicio-
nados que están los destinos”.

Espera el Caribe Mexicano cerca de 2 millones de turistas en verano

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Regularización de la Colosio de Playa, 
antes de finalizar septiembre: Sedatu
DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ La gobernadora Mara Lezama y el titular de la Sedatu, Román Meyer, instalaron juntos el 
Comité de Regularización de la colonia Luis Donaldo Colosio. Foto gobierno de Quintana Roo

CERCA DE 4 MIL FAMILIAS SERÁN BENEFICIADAS



La rápida expansión pobla-
cional en Tulum deja en ma-
nifiesto la necesidad de una 
reorganización en el sistema 
de transporte urbano y co-
lectivo de la ciudad, reco-
noció Eleazar Sagrero Ordó-
ñez, secretario general del 
sindicato Tiburones del Ca-
ribe, quien hizo un llamado 
a las autoridades locales 
para abordar esta situación 
de manera efectiva.

Actualmente, declaró, 
hay entre 50 y 60 unidades 
dando el servicio urbano en 
colonias como Tumbenká, 
Ya’ax Tulum, Xul Há, Las 
Palmas y Ejido, entre otras.

Apuntó que se requiere 
una planificación y ajustes 
significativos en las rutas 
de transporte en el primer 
cuadro de la ciudad, y es-
tas medidas se llevarán a 
cabo en colaboración con 
el Instituto de Movilidad y 
el Departamento de Trans-
porte y Vialidad Municipal 
con el objetivo de mejorar 
la eficiencia del servicio y 
adaptarlo a las crecientes 
demandas de los habitantes.

Sostuvo que hace falta 
organización, algo que tra-
bajarán con el comité, la 
gerencia y a la coordina-
ción del sindicato para que 
en conjunto con las auto-
ridades hagan los mapeos 
y sondeos necesarios para 
redireccionar o reacomodar 
estas rutas. Sagrero Ordóñez 
dijo que también hay que 
considerar que los transpor-
tistas deben hacerse cargo 
del incremento del precio 
del combustible, refacciones 
y mantenimiento.

“Yo creo que con base en 
el desarrollo y crecimiento 
que tenemos como muni-
cipio, y sobre todo como 
ciudad, es necesario reor-
ganizar el servicio con las 
camionetas que tenemos. 
Recordemos que son trans-
portes colectivos locales con 
un precio bastante econó-
mico, tomando en cuenta 
el tema del alza del com-
bustible, de las refacciones, 
mantenimientos, llantas y 
lo que conlleva el tener una 
operación unidades, sería 
nada más reorganizar esas 
rutas y volver a estructurar 
todas en conjunto con las 
autoridades”, acentuó.

La maestra artesana Rosa-
linda Cauich Ramírez, ori-
ginaria de Kopchén, munici-
pio de Felipe Carrillo Puerto, 
quien representó a México 
en la primera edición del 
Premio Iberoamericano 
de Artesanías en Cuenca, 
Ecuador, logró Mención Es-
pecial por Innovación en el 
ramo de la cestería por su 
obra Canasta de Pavo. 

“Quintana Roo tiene una 
cultura viva en las manos 

mágicas de sus artesanas y 
artesanos, herencia de mano 
en mano y de generación 
en generación que merece 
conocer el mundo entre los 
grandes maestros y maestras 
artesanas de Iberoamérica, 
tanto en su labor artística, 
como en su trayectoria y en 
la transmisión de sus cono-
cimientos en sus comunida-
des” expresó la gobernadora 
Mara Lezama, al tiempo que 
felicitó a la artesana.

Rosalinda Cauich parti-
cipó en la convocatoria que 
el Fondo Nacional para el 
Fomento de las Artesanías 

(Fonart), como parte de la Se-
cretaría General Iberoameri-
cana, emitió como parte de la 
promoción de las iberartesa-
nías. En una primera etapa el 
Fonart recibió 96 postulacio-
nes, y una de las maestras se-
leccionadas en la rama de la 
cestería fue Rosalinda, quien 
desde muy joven se sintió 
atraída por las tradiciones 
y técnicas artesanales de su 
comunidad, especialmente 
por la cestería.

A lo largo de los años, la 
artesana Rosalinda Cauich 
se ha dedicado a perfeccio-
nar sus técnicas y experi-

mentando con nuevos en-
foques creativos. Su pasión 
por preservar y promover 
el patrimonio cultural de 
su pueblo la ha llevado a 
convertirse en una figura 
destacada en el ámbito de 
las artesanías en Quintana 
Roo y más allá.

“Nuestro reconoci-
miento a su talento y dedi-
cación que ponen en alto el 
nombre de México y la ri-
queza cultural de Quintana 
Roo. La innovación pre-
sente en tus extraordinarias 
obras demuestra tu cons-
tante búsqueda por nuevas 

formas de expresiones que 
contribuyen a mantener 
viva la esencia de nuestras 
tradiciones mayas”, puntua-
lizó la gobernadora.

Expresó su satisfacción y 
felicitó a Rosalinda Cauich, 
a quien calificó de orgullo 
quintanarroense, lo que 
confirma una vez más que 
las manos mágicas de mu-
jeres y hombres dedicadas 
a la labor artesanal elabo-
ran productos de alto valor 
artístico que generan bien-
estar social y prosperidad 
compartida que el mundo 
merece conocer.

Reconocen a artesana de Kopchén en premio iberoamericano

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Reorganizar el transporte urbano ante 
la rápida expansión de Tulum: Sagrero

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Actualmente, hay entre 50 y 60 unidades dando el servicio urbano en colonias como 
Tumbenká, Ya’ax Tulum, Xul Há, Las Palmas y Ejido, entre otras. Foto Miguel Améndola

El líder sindical hizo un llamado a las autoridades locales para que aborden el tema 

// Planificación y ajustes en las rutas del servicio, principales problemas a resolver
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En el marco de la reunión 
mensual del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE) del 
Caribe, realizada el pasado 
viernes 12 de julio, el repre-
sentante de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Pro-
feco) en el estado, Israel Mala-
cón, destacó la importancia de 
mantenerse en diálogo cer-
cano con la iniciativa privada, 
para salvaguardar los dere-
chos del consumidor. 

“Estas mesas son muy 
buenas para la procuraduría 
porque te permiten fortale-

cer un programa nacional 
que se llama Proveedor Res-
ponsable, a través de estas 
conversaciones resolvemos 
algunas dudas de las partes 
proveedoras sobre los actos 
que hacemos… y  exponer 
cuáles son las atribuciones y 
facultades que como autori-
dad administrativa nos co-
rresponde en la circunscrip-
ción del Caribe Mexicano”, 
estableció el funcionario.

El objetivo, dijo, es tener 
una comunicación directa y 
constante, y los buenos re-
sultados de estos enlaces se 
ha reflejado con la presencia 
del módulo de Profeco en la 
terminal 2 del Aeropuerto 

Internacional de Cancún, en 
el que otorgan diariamente 
más de 20 consultas ciuda-
danas y evitan en la mayoría 
de los casos llegar a la queja, 
gracias a la conciliación.

Por su parte, Eduardo 
Martínez González, presi-
dente del CCE, indicó que con 
estas mesas de diálogo tam-
bién se busca esclarecer que 
no pueden generarse quejas 
sin argumentos reales.

“Que no se utilice a la Pro-
feco como un instrumento 
para abusar como consumi-
dor… la impartición, llámale 
de justicia, no siempre le va 
a dar la razón al consumidor 
o tampoco al proveedor, sino 

que sea un caso acreditado 
cuando sea evidente que 
no le asiste la razón a una 
parte”, especificó. 

Desafortunadamente, 
dijo, hay casos en los que es 
el consumidor el que quiere 
abusar de ciertas situaciones, 
y es en donde la Profeco está 
trabajando para lograr un ba-
lance de la justicia.

La idea es seguir coad-
yuvando y conservar este 
enlace directo para resol-
ver en la medida de lo po-
sible cualquier incidencia, 
pero sobre todo prevenir 
situaciones negativas que 
pudieran convertirse en 
quejas de consumidores.

Los pescadores de Punta 
Allen se enfrentan a una 
dura temporada de captura 
de langosta debido a las ad-
versas condiciones climáticas 
que han obligado a los miem-
bros de la cooperativa Vigía 
Chico a establecer el kilo del 
crustáceo a precios bajos.

Alejandro Velázquez 
Cruz, tesorero de la coopera-
tiva Vigía Chico, señaló que 
esta situación fue agravada 
por fenómenos meteorológi-
cos que han impedido el ini-
cio de la captura en forma, lo 
cual debió haber ocurrido el 
pasado 1 de julio.

Comentó que la turbi-
dez del agua es uno de los 
principales obstáculos que 
enfrentan, lo que les obliga 
a esperar condiciones más 
favorables en los próximos 
días para reanudar sus acti-
vidades de captura.

Además de los proble-
mas climáticos, los pesca-
dores deben lidiar con un 
mercado que no les favo-
rece, puesto que los compra-
dores o los intermediarios 
han comenzado a fijar pre-
cios mucho más bajos que el 
estimado, afectando grave-
mente la rentabilidad para 

los trabajadores del mar. 
Esto lleva a los pescadores 
a la encrucijada de vender 
su producto al precio que 
impongan los compradores 
o no comercializar.

“Los compradores se 
ponen de acuerdo ahora 
para comprar más barato. 
El precio está muy bajo. Se-
gún en Yucatán comenzó 
en 400 pesos el kilo de cola 
y ahora están pagando 

como en 280 pesos el kilo 
de langosta viva. El año 
pasado empezamos en 320, 
ese es el panorama que te-
nemos”, lamentó.

Recordó que en el pasado 
los pescadores tenían la capa-
cidad de establecer precios con 
hasta 20 días de anticipación al 
inicio de la temporada de cap-
tura. Sin embargo, la situación 
actual ha reducido esa posibili-
dad, colocando a los pescado-

res en una encrucijada donde 
se ven obligados a vender su 
producto al precio que impo-
nen los compradores.

Apuntó que la temporada 
de langosta, crucial para la 
economía local de Punta 
Allen, enfrenta un panorama 
incierto mientras los pesca-
dores luchan por adaptarse a 
las condiciones adversas del 
clima y a un mercado cada 
vez más desafiante.

Alrededor de 180 familias de 
Tulum afectadas por el paso 
del huracán Beryl fueron 
beneficiadas por la organiza-
ción internacional Agencia 
Adventista Desarrollo y Re-
cursos Asistenciales (ADRA), 
que les entregó monederos 
electrónicos con valor de mil 
500 pesos.

Rubén Isaac Ponce An-
drade, director general en 
México de esta organización, 
informó que mucha gente 
de la zona además de verse 
afectada por dicho fenó-
meno hidrometeorológico, 
lleva semanas sufriendo 
fuertes lluvias y con ello 
se registran pérdidas y por 
ende se gestionó esta ayuda.

Detalló que esta canti-
dad de apoyo está basada 
en la estadística del Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), con lo 
cual una familia de cuatro 
personas puede conseguir 
productos de la canasta 
básica para alimentarse 
por un mes. Esta donación 
económica se brindó prin-
cipalmente a madres solte-
ras y adultos mayores que 
fueron afectados en sus vi-
viendas por los vientos de 
dicho meteoro.

Dio a conocer que el 
apoyo fue único y no se vol-
verá a depositar a los mo-
nederos electrónicos, pero 
esperan que en el futuro 
próximo pueda haber otro 
tipo de programas sociales 
que podrían ser orientados 
a familias de colonias y co-
munidades vulnerables de 
este municipio.

“Se liberó este apoyo para 
180 familias que consta de 
un monedero electrónico 
que pueden usar para ad-
quirir productos de la ca-
nasta básica en cualquier 
supermercado del munici-
pio”, explicó Ponce Andrade.

Destacó que ADRA es 
un brazo de la Iglesia Ad-
ventista y tiene presencia 
en varios países con el ob-
jetivo de ayudar humanita-
riamente a las personas que 
más lo necesitan.

Entregan apoyo 
económico a 180 
familias afectadas 
por huracán Beryl

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Difícil inicio de temporada 
de captura para langosteros
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La temporada de langosta es crucial para la economía local de Punta Allen, sostuvo 
Alejandro Velázquez Cruz, tesorero de la cooperativa Vigía Chico. Foto Juan Manuel Valdivia

Importante, mantener diálogo con la IP: Profeco

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Yucatán alcanza nuevo máximo histórico 
en los patrones registrados ante el IMSS

Yucatán obtuvo un nuevo 
máximo histórico en el 
número de patrones re-
gistrados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), al reunir en junio un 
total de 22 mil 258, lo que 
representa un crecimiento 
anual de 2.3 por ciento, res-
pecto al mismo mes, pero 
del 2023. 

Lo anterior se da como 
resultado del impulso que el 
gobierno de Mauricio Vila 
Dosal ha dado en los últimos 
seis años a los emprendedo-
res y nuevos negocios para 
que puedan establecerse y 
generar oportunidades para 
las familias yucatecas. 

Este crecimiento regis-
trado en el estado, fue supe-
rior al presentado en el con-
texto nacional, que fue de 
0.1 por ciento, posicionando 
a la entidad en el sexto lugar 
del país con mayor incre-
mento de patrones. 

Durante el periodo 
enero-junio de 2024, Yuca-

tán registró 255 nuevos pa-
trones ante el IMSS, cifra 
que contrastó con la reduc-
ción nacional de -19, lo que 
posicionó a la entidad en 
también el sexto sitio con 
mayores nuevos registros.

El gobierno del Estado ha 
priorizado el apoyo a los em-
prendedores y a pequeñas y 

medianas empresas, ya que 
son una importante fuente 
de empleo para los yucatecos, 
por ello impulsa esquemas 
como MicroYuc Emprende-
dores y “Yucatán Expone”, 
con la que se busca promo-
cionar a las micro, pequeñas 
y medianas empresas en dife-
rentes puntos del país.  

Cabe recordar que, en el 
mes de mayo, esta muestra 
llegó al Zócalo de la Ciudad 
de México con la participa-
ción de más de 270 micro, 
pequeñas y medianas em-
presas con bienes hechos 
por 800 artesanos, como 
salsas, condimentos, pren-
das de vestir, calzado, arte-

sanías, licores, miel, concen-
trados, productos naturales, 
horchatas, café, hamacas, 
bolsas, joyería y bisutería, 
marquesitas y alimentos al 
vacío, entre otros.

También, con el fin de 
continuar haciendo crecer 
los emprendimientos, micro 
y pequeñas empresas para 
que sigan generando eco-
nomía y empleos el Gober-
nador distribuyó reciente-
mente un total de mil 146 
apoyos de programa Micro-
Yuc productivo y 221 de Mi-
croYuc Social, respaldo que 
representa una inversión to-
tal de 7.8 millones de pesos.

A través de la alianza con 
la Cámara Nacional de la 
Industria del Vestido (Ca-
naive) y autoridades muni-
cipales, pusieron el Labora-
torio de Fotografía Digital 
“Photolab” by Indumental, 
con lo que dueños de pe-
queños negocios pueden 
acceder a servicios de crea-
ción de contenido visual, 
que ayuden a expandir sus 
mercados y potenciar la co-
mercialización en línea de 
sus productos.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El crecimiento registrado fue superior al presentado en el contexto nacional, que fue de 0.1%, po-
sicionando a la entidad en el sexto lugar del país con mayor incremento. Foto gobierno de Yucatán

Para junio de 2024 la entidad contabiliza más de 22 mil empleadores inscritos

Ayuntamiento de Mérida fortalece potencial de 
pequeñas y medianas empresas: Alejandro Ruz

El ayuntamiento de Mérida 
es aliado de la ciudadanía 
emprendedora, por ello, 
mantiene su compromiso 
de otorgar las herramientas 
necesarias para ayudarla a 
formalizar sus micro, peque-
ñas y medianas empresas 
(Pymes) porque son motores 
de desarrollo para la ciudad, 
manifestó el alcalde Alejan-
dro Ruz Castro.

“Confiamos en las y los 
micro empresarios, y sabemos 
que no es fácil iniciar en el ca-
mino de los negocios, por eso 
los asesoramos y ayudamos 

a que puedan formalizar su 
actividad para que crezcan en 
el campo empresarial”, indicó.

Destacó que la importan-
cia de las micro, pequeñas y 
medianas empresas radica en 
su aporte económico y social a 
la promoción y desarrollo del 
municipio y del estado, ade-
más de que son importantes 
generadoras de empleo.

Agregó que otro beneficio 
que aportan las Pymes a la eco-
nomía es que tienden a contra-
tar a una mayor proporción de 
personas pertenecientes a gru-
pos con menos oportunidades 
de encontrar empleo, como las 
y los jóvenes, los trabajadores 
de mayor edad y los trabajado-
res en formación.

Ruz Castro indicó que 
desde hace una década el 
ayuntamiento ha apoyado a 
las Pymes a prosperar, brin-
dándoles capacitación en to-
dos los niveles, apoyando su 
iniciativa empresarial y fo-
mentando un entorno propi-
cio para su desarrollo a través 
de una red de apoyo que les 
auxilia en su desarrollo.

El alcalde mencionó que la 
Comuna cuenta con el Cen-
tro de Atención Empresarial 
(CAE), para asistir a todas y 
todos quienes desean abrir o 
formalizar su empresa.

Informó que desde el CAE 
opera el “Sistema de Apertura 
Rápida de Empresas (SARE),” 
un programa que simplifica 

y reduce a tres días hábiles 
los tiempos reales para la ob-
tención de una resolución ad-
ministrativa en respuesta a la 
solicitud de Licencia de Uso de 
Suelo y Licencia de Funciona-
miento Municipal.

“Este trámite solo aplica 
para la apertura o formaliza-
ción ante el ayuntamiento de 
empresas de hasta 100 metros 
cuadrados y pertenecientes al 
Catálogo de bajo impacto del 
Programa de Desarrollo Ur-
bano vigente”, explicó.

Para las y los interesa-
dos que deseen conocer 
más acerca de los trámites 
mencionados y todos los re-
quisitos pueden consultar la 
página oficial.

Los Módulos de Orienta-
ción del CAE lo componen el 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), Agencia 
de Administración Fiscal de 
Yucatán (AAFY) y las Cajas 
Recaudadoras de Desarrollo 
Económico.

El CAE está ubicado en el 
edificio de la Dirección de De-
sarrollo Económico y Turismo, 
en la calle 59 No.432 entre 50 
y 52 col. Centro, frente al par-
que de La Mejorada, de lunes a 
viernes de 8 a 15 horas.

El Centro de Atención 
Empresarial también ofrece 
cursos y programas de ca-
pacitación gratuita a las 
micro, pequeña o mediana 
empresas.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Créditos del ISSTECAM a trabajadores, 
son a cuentagotas: secretario sindical

En mayo de 2023 se die-
ron a conocer las limita-
ciones que el Instituto de 
Seguridad y Servicios So-
ciales para los Trabajado-
res del Estado de Campe-
che (ISSSTECAM) buscaba 
para detener créditos a los 
trabajadores sindicaliza-
dos del estado. Luego de 
un año la situación no ha 
cambiado de acuerdo con 
José del Carmen Urueta 
Moha, secretario general 
del Sindicato Único de Tra-
bajadores al Servicio de los 
Poderes, Municipios e Insti-
tuciones Descentralizadas 
del Estado de Campeche 
(Sutpmidec), quien afirmó 
que los créditos son dados 
a cuentagotas y como ejem-
plo puso que al menos 800 
trabajadores estatales re-
quieren de estos préstamos.

Urueta Moha señaló que 
recientemente sostuvo una 
reunión con el secretario de 
gobierno, Armando Toledo 
Jamit, en la que trataron  
temas como acoso laboral, 
plazas, y finalmente los cré-
ditos, los cuales son nece-
sarios en estos tiempos de 
reinscripciones escolares y 
compra útiles para los hi-
jos de los trabajadores, pues 

con el apoyo otorgado por 
el sindicato no es suficiente 
para que los sindicalizados 
cubran sus gastos.

Mencionó que los cré-
ditos otorgados por el 
ISSSTECAM oscilan entre los 
10 a 25 mil pesos como tope 
máximo por línea crediticia, 
y a partir de ahí, señaló que 
depende de cada trabajador 
cuanto solicita a dicho orga-
nismo; tomando en cuenta 
estos datos, en caso que los 
trabajadores soliciten el tope 
máximo, el Instituto nece-
sitaría 20 millones de pesos 
para otorgarle a cada uno 
25 mil pesos, sin embargo el 
techo presupuestal de la Ins-
titución para los préstamos 
es de 5 millones.

Por el contrario, si el 
ISSSTECAM accede a otor-

gar los 800 préstamos, cada 
empleado sólo podría acce-
der a créditos por 6 mil 250 
pesos, es decir, menos de 30 
por ciento solicitado.

Con datos tomados de su 
portal de transparencia, en 
el ISSSTECAM hay 16 mil 
empleados activos e inactivos 
inscritos -inactivos refirién-
dose a jubilados y pensiona-
dos- correspondientes a 2 mil 
puestos; en caso que todos los 
inscritos pidieran un crédito 
al mismo tiempo, les tocaría 

apenas a 312.5 pesos, lo que 
comprueba la insuficiencia 
de recursos para este rubro.

Urueta Moha mencionó 
además que los trabajado-
res jubilados y pensionados 
usan los recursos para te-
mas de salud y tratamientos 
especiales que no pueden 
obtener del sistema público, 
pues no se cubren algunas 
enfermedades crónicas de-
generativas; los trabajado-
res activos para temas es-
colares de sus hijos y para 

entretenimiento familiar 
como vacaciones.

También resaltó que sin 
duda son temas para cues-
tionar al gobierno estatal y 
afirmó que en cada reunión 
se habla de soluciones, por 
lo que hizo el comentario 
que “poco a poco se han ido 
solventando estos asuntos, 
no podemos decir que nos 
los han negado, pero estos 
créditos se dan a cuentago-
tas, y la necesidad cada vez 
es mayor”, expresó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Si el ISSSTECAM accede a otorgar los 800 préstamos, cada empleado sólo podría acceder a crédi-
tos por 6 mil 250 pesos, es decir, menos de 30 por ciento que se habría solicitado. Foto Fernando Eloy

Al menos 800 personas requieren préstamos // La institución tiene fondos insuficientes

Vocera de Desarrollo y Medio Ambiente A. C. afirma que 
debe modificarse el Plan de Manejo de Laguna de Términos

Siguiendo el espíritu de su 
conformación, el Plan de 
Manejo del Área de Pro-
tección de Flora y Fauna 
Laguna de Términos, debe 
ser modificado mediante 
una consulta popular con la 
participación de represen-
tantes de todos los sectores 
sociales y económicos.

Así lo dio a conocer Jac-
queline May Díaz, vocera 
de Desarrollo y Medio Am-
biente A. C., al recordar que 
el modelo mediante el cual 
se integró el Plan de Manejo 
en su momento fue único y 
ejemplo a nivel nacional.

Obsoleto

“Hoy el documento es obso-
leto, toda vez que existen zonas 
que son consideradas como de 

manejo restringido porque en 
el pasado habían manglares, 
pero que en la actualidad ya 
no están, por lo que no recoge 
la realidad que se vive”.

Subrayó que algunas de 
las restricciones que se mani-
fiestan en el documento son 
impedimentos del desarrollo 
sustentable, ya que evitan 
que se realicen actividades 
económicas en algunas áreas.

“Para su modificación es 
necesario que se lleve a cabo 

una amplia consulta como su-
cedió en el pasado, en donde 
se escuchó la voz del ejida-
tario, del empresario, el pes-
cador, de los investigadores, 
de los ambientalistas y de la 
sociedad en su conjunto, para 
conformar un documento que 
recogiera todas sus opiniones”.

Modelo

Sostuvo que hacer las mo-
dificaciones desde un es-

critorio sería un retroceso 
al modelo que dio su ori-
gen, que permitió las opi-
niones de todos.

“Laguna de Términos 
fue un modelo ejemplo de 
participación ciudadana 
en la integración del Plan 
de Manejo, por lo que su 
modificación debe ser 
consensuada con todos los 
sectores productivos de la 
circunscripción”, puntua-
lizó May Díaz.

DE LA REDACCIÓN
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Jubilados y 

pensionados usan 

los recursos para 

asuntos de salud y 

tratamientos que 

no pueden obtener 

del sistema público
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Con el poemario Otilia a la 
semana cóncava, el poeta 
guanajuatense Omar Mén-
dez, resultó ganador de los 
Juegos Florales Nacionales 
Carmen 2024.

Durante la apertura de 
la plica del poeta ganador, 
que fue encabezada por la 

directora de Educación y 
Cultura, Rositas Badillo, 
quien estuvo acompañada 
de la Reina de la Feria 
Carmen 2024, Xiomara I, 
se dio a conocer que este 
tradicional certamen lite-
rario tuvo una amplia par-
ticipación.

Siguiendo la tradición 
de este certamen, se dio 
a conocer el veredicto del 
jurado calificador, que de-

terminó que el poemario 
ganador de los Juego Flo-
rales 2024, fue Otilia a la 

semana cóncava, cuyo au-
tor se registró con el seudo-
nimo Estancia jurídica.

Tras conocerse los datos 
del trabajo literario gana-
dor, se procedió a la aper-
tura de la plica, que reveló 
que el autor del poemario 
es Omar Méndez, de Moro-
león, Guanajuato.

La ceremonia de aper-
tura de la plica del poeta 
laureado se llevó a cabo en 
presencia notario público, 
José Zavala, quien dio fe de 
este proceso.

Premiación

El poeta laureado será pre-
miado la noche del 15 de ju-
lio, en el marco de la cere-
monia de coronación de la 

Reina de los Juegos de los 
Juegos Florales y la Feria 
del Carmen 2024, Xiomara 
I, de cuyas manos recibirá 
la flor de oro.

Este acto marcará el ini-
cio de las actividades de la 
Feria Carmen 2024, que 
conmemora la expulsión 
de los piratas de la Isla del 
Carmen, un 16 de julio de 
1717, por el sargento mayor 
Alonso Felipe de Andrade.

Con el compromiso de con-
tribuir en el fortalecimiento 
de los programas de asisten-
cia social y acompañamiento 
en beneficio de pacientes 
hospitalizados y sus familia-
res, integrantes del Volun-
tariado del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) 
en Campeche, conforman 
nueva Mesa Directiva.

La titular de esta repre-
sentación estatal, Flor Irene 
Rodríguez Melo, destacó el 
trabajo con vocación y em-
patía de las personas volun-
tarias del  IMSS Campeche, 
que brindan una atención 
cordial y humana ante la 
realidad que vive cada pa-
ciente y sus familias.

“Hemos presenciado este 
acto protocolario y celebrado 
la invaluable labor que rea-
liza el voluntariado con una 
imbatible vocación, que hoy 
representa el corazón del Ins-
tituto Mexicano del Seguro 
Social. Hoy ustedes son una 

mesa directiva, un volunta-
riado integrado y hoy harán 
la diferencia al ir sumando 
a nuestra causa, que es la de 
servir”, indicó la titular.

Desde el aula del Cen-
tro de Seguridad Social 
(CSS) 101, tomó protesta 
la directora Honoraria del 
Voluntariado, Rosa Her-
nilda Horta Uc; la directora 
ejecutiva, Zuria Alejandra 
Gamboa González; el secre-

tario, Sergio Chaparro Brito 
y a la tesorera, Karla Gua-
dalupe Sánchez Canul.

En su oportunidad, Horta 
Uc significó el apoyo reci-
bido por parte de la titular 
del IMSS Campeche, para la 
conformación de esta mesa 
directiva y ratificó el com-
promiso de continuar cons-
truyendo acciones en favor 
de la salud y del bienestar 
de los usuarios del Instituto.

El voluntariado IMSS 
Campeche está conformado 
por 33 hombres y mujeres 
dedicados a brindar amor y 
servicio en los hospitales del 
Seguro Social en la entidad, 
a través de actividades es-
tratégicas que contemplan 
programas como Cafecito, 
Soy Rosa, Acompañamiento 
Hospitalario, Bazares, Asis-
tencia Social y Manualida-
des, entre otros.

En este 2024, el volunta-
riado IMSS Campeche reac-
tivó el área de la Ludoteca 
El Escondite de Ringo, que 
se encuentra en el Hospital 
General de Zona (HGZ) No. 
1 Abraham Azar Farah, y 
que permite resignificar al 
hospital a través del juego 
y la lectura para los niños y 
las niñas que reciben trata-
miento en estas instalacio-
nes y para sus familias.

Nueva mesa directiva del IMSS fortalece trabajo de voluntarios

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con Otilia a la semana cóncava, Omar 
Méndez se lleva los Juegos Florales 2024
DE LA REDACCIÓN
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▲ El voluntariado está conformado por 33 hombres y mujeres dedicados a brindar servicio en los hospitales del Seguro Social 
en la entidad a través de actividades que contemplan programas como Cafecito, Soy Rosa y Bazares. Foto IMSS Campeche

“Ustedes son un 

voluntariado 

integrado y harán 

la diferencia al 

ir sumando a 

nuestra causa”



P
ARA PLANIFICAR, DE-
SARROLLAR e imple-
mentar un sistema de 
transporte público efi-

ciente y que se convierta en una 
alternativa atractiva al automóvil 
particular, es crucial considerar 
a los grupos que históricamente 
han enfrentado limitaciones de 
acceso y seguridad en su dere-
cho a la movilidad. Al contemplar 
estas perspectivas, no sólo se be-
neficia a dichas poblaciones, sino 
que se construyen comunidades 
integradas e incluyentes.
 
POR LO ANTERIOR, desde el 
ORGA nos parece muy acertada 
la convocatoria que la Agencia 
de Transporte de Yucatán (ATY), 
junto con la Cooperación Técnica 
Alemana (GIZ, por sus siglas en 
alemán), hizo a mujeres y perso-
nas con discapacidad para com-
partir sus vivencias al utilizar el 
servicio que ofrece el Sistema Me-
tropolitano de Movilidad Amable 
y Sostenible Va y Ven.

LAS OPINIONES DE quienes res-
pondieron al llamado de la ATY y 
la GIZ nutrirán el proyecto Tran-
SIT, un estudio de largo aliento 
que busca sentar las bases de un 
transporte público más inteli-
gente, inclusivo y respetuoso con 
el clima, mediante la optimización 
de los instrumentos para la toma 
de decisiones y el intercambio de 
experiencias de cuatro entidades 
mexicanas: Guanajuato, Oaxaca, 
Puebla y Yucatán. 
 
EN EL FORO, llevado a cabo el pa-
sado 27 de mayo, se escucharon las 
voces de mujeres y hombres, con 
discapacidad y sin ella, de distintas 
edades y ocupaciones, que tienen en 
común el ser usuarios del sistema 
Va y Ven. Escucharles es prestar 
atención a los desafíos que encuen-
tran en sus traslados cotidianos.

EN EL CASO de las mujeres, asis-
timos dos estudiantes, una de 
licenciatura y otra de posgrado, 
así como una trabajadora y una 
cuidadora primaria, quienes coin-
cidimos en que nuestros patrones 
de viaje tienen un fuerte compo-
nente de género, pues en compa-

ración con los hombres, nos pre-
ocupan temas que tienen que ver 
con la seguridad. Desde horarios 
de viaje, que pueden estar incluso 
más restringidos por responsabi-
lidades familiares, hasta ilumina-
ción y vigilancia en paraderos. 

POR OTRO LADO, tres personas 
con discapacidad motriz expusieron 
su beneplácito con los autobuses del 
sistema Va y Ven, equipados con 
medidas de accesibilidad universal 
como piso bajo y podotáctil, ram-
pas y señalética en braille, lo que 
se ha traducido en un incremento 
en su independencia; sin embargo, 
consideran que este esfuerzo en las 
unidades se queda corto si la in-
fraestructura urbana es deficiente, 
ya que la movilidad va más allá del 
transporte motorizado e implica la 

adecuación de aceras, pasos peato-
nales, ascensores y espacios reserva-
dos, entre otros componentes.

SIN DUDA, CREEMOS que este 
nuevo modelo cuenta con incenti-
vos como la aplicación para celular 
que permite visualizar los tiempos 
de llegada, lo que es una ventaja en 
la capital yucateca con sus climas 
extremos. Asimismo, el que los ve-
hículos cuenten con aire acondi-
cionado hace los viajes mucho más 
amables para todas y todos.

PONER ESTAS CUESTIONES so-
bre la mesa, significa que las y 
los encargados tendrán elemen-
tos para desarrollar regulaciones 
que subsanen las deficiencias 
que por años caracterizaron al 
transporte público en Mérida, 

sin soslayar las necesidades es-
pecíficas de los grupos poblacio-
nales en condición de vulnerabi-
lidad que se ven más impactados 
por estas carencias. 

MEDIDAS COMO ILUMINA-
CIÓN en el espacio público e in-
formación en formatos accesibles 
para personas con discapacidad 
auditiva, por ejemplo, son pasos 
para garantizar que todas las per-
sonas usuarias sean incluidas. Al 
hacerlo se promueve una ciudad 
más equitativa y sostenible para 
quienes la habitamos. 

Síganos en: 

http://orga.enesmerida.unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

Mujeres y personas con discapacidad, por una 
movilidad verdaderamente segura e incluyente

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

MARIANA GOROCICA

▲ “Nos parece muy acertada la convocatoria que la ATY hizo a mujeres y personas con discapacidad para compartir 
sus vivencias al utilizar el servicio que ofrece el Va y Ven (…) y que nutrirán el proyecto TranSIT”. Foto Carlos López
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T
odo historiador que conoce 
a fondo las exigencias de 
su oficio –junto con los go-
ces que realzan su signifi-

cado– sabe que el fruto de su labor 
entraña un orden expositivo, un 
fondo que no se agota en las primi-
cias editoriales que para divulgar 
su contenido propone a los lec-
tores. Siempre hay un excedente 
de información y un ejercicio in-
terpretativo en curso porque las 
fuentes en que abreva condicio-
nan nuevas sendas, a la vez que 
sugieren puntos de vista diversi-
ficados que la experiencia lograda 
estimula para abundar en ella.

Y hay todavía más porque la 
sensibilidad que conduce el domi-
nio de una disciplina nace en medio 
de un campo fértil, en cuyo terreno 
muchas otras comparten sus atrac-
tivos. Quien haya transitado las 
vías alternas de la ciencia histórica 
y la narrativa literaria está dotado 
del sentido para comprender el flo-
recimiento combinado de lo que 
cultiva y goza, de aquello que apre-
cia para sí poniéndolo al alcance de 
los demás. Así nacen libros como 
Un extranjero que buscaba ruinas 
(2024), en que Teresa Ramayo Lanz, 
tras muchos años de estudiar los 
cambios que moldearon la sociedad 
yucateca y de escribir obras con 
criterio académico, convierte en 
personaje de novela a John Lloyd 
Stephens, viajero que visitó la pe-
nínsula entre 1841 y 1842 en com-
pañía de Frederick Catherwood y 
Samuel Cabot con el fin de exami-
nar los vestigios arqueológicos de la 
cultura maya.

Uno de sus aciertos más nota-
bles consiste en transmitir, con sen-
timiento vibrante y contagioso, el 
entusiasmo de los exploradores en 
su empeño de observar las dimen-
siones y los detalles de las viejas es-
tructuras al igual que sus decorados 
y estilos, no sólo como muestra de 
una apreciación estética con toda 
la carga subjetiva que conlleva sino 
también como ejercicio pleno de 
su capacidad de discernir las fases 
históricas de los edificios a partir 
de sus variaciones arquitectónicas.

El ambiente de la novela se 
enriquece más allá de la simple 
transposición de acontecimien-
tos de la época plasmados como 
puntos básicos de referencia (las 
disputas entre los partidarios de 
Méndez y Barbachano, las tensio-
nes producidas por las tendencias 

separatistas de Yucatán y la conti-
nuidad de formas administrativas 
de antaño, como las repúblicas de 
indígenas, entre otros ejemplos) 
cuando incorpora la perspectiva 
de la vida cotidiana de los yucate-
cos de distintas condiciones socia-
les, tal es el caso de las relaciones 
entre hacendados y sirvientes en 
el ámbito doméstico, las fiestas 
patronales de los pueblos remotos, 
el papel crucial del suministro de 
agua para proveer la subsistencia 
de las comunidades –factor de-
cisivo de pugnas políticas entre 
vecinos– y la aceptación gene-
ralizada del concubinato de los 
clérigos con mujeres del pueblo, 
vínculos y costumbres que defi-
nen identidades específicas.

En esta atmósfera, es ineludible 
mostrar la fuerza que cobran las 
distinciones étnicas en un orden 
social apuntalado en prejuicios 
que el paso del tiempo no ha lo-
grado erradicar, ya que el racismo 
es una realidad latente en la socie-
dad yucateca de hoy, sobre todo en 
ciertos círculos reacios a consentir 
el desdoro de sus símbolos de pres-
tigio. En contraste, los viajeros dan 
fe del orgullo de unos pobladores 
de Maní que exhiben un lienzo 
antiguo con imágenes representa-
tivas de su linaje indígena, como 
hecho aislado en un panorama en 
que predomina la conciencia debi-
litada de las raíces originarias. Un 
elemento que la autora añade en 
algunos pasajes de su obra es la fi-

gura, apenas esbozada, de hombres 
y mujeres de ascendencia africana 
mezclados con los pobladores ma-
yas, sujetos a los mismos vínculos 
de subordinación respecto a los 
descendientes de los conquistado-
res europeos.

La revuelta que lleva al saqueo 
de las haciendas Uxmal y Che-
tulix y al juicio penal que en-
volvió a algunos de los rebeldes 
involucrados en los sucesos –cuyo 
voluminoso expediente puede 
encontrarse en los archivos ofi-
ciales– adquiere un papel singular 
en el desarrollo del argumento, 
y esto es así por constituir uno 
de los conflictos sintomáticos que 
abrieron camino a la gran insu-
rrección conocida como Guerra 
de Castas: “La imagen tranquila, 
pacífica y sencilla que registra-
ron los extranjeros era el rostro 
encubierto de una tormenta que 
se avecinaba. Se asombraron del 
sometimiento por parte del in-
dio, preguntándose cómo había 
llegado hasta besar la mano que 
los latigaba, lo consideraron una 
degradación. Apasionados por las 
antigüedades, no percibieron la 
beligerancia del indio vivo”.

Persiste la tentación de reducir 
la novela histórica a un despliegue 
artificioso de la memoria colectiva, 
como si se limitara a un propósito 
de resaltar los aspectos más seduc-
tores para el sentido común en los 
mismos términos de sus modelos 
simplificados. Tanto la historia que 
practican los profesionales como la 
literatura propiamente dicha recu-
rren a métodos propios de recrea-
ción del pasado, y ambas conectan 
vertientes en las que fluyen signos 
vitales próximos a la experiencia 
actual, porque de otro modo, su 
inoperancia sería manifiesta al 
punto de extinguirlas. El libro de 
Teresa Ramayo abona a este prin-
cipio de valores agregados con se-
llo de buena fortuna.

cipriomanto@gmail.com

Esplendores nativos

JOSÉ JUAN CERVERA

▲ “Teresa Ramayo Lanz convierte en personaje de novela a John Lloyd 
Stephens, viajero que visitó la península entre 1841 y 1842 con el fin de 
examinar los vestigios arqueológicos de la cultura maya”. Foto Facsimil

Persiste la tentación 

de reducir la novela 

histórica a un 

despliegue artificioso 

de la memoria 

colectiva
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Turismo

Seguramente después de la II Gue-
rra Mundial, la llegada del turismo 
era el agua de lluvia que clamaban 
al cielo los urgidos habitantes de 
pueblos y ciudades para aliviar sus 
necesidades. Al ver la respuesta, el 
resto del mundo abrió una oficina 
de turismo para atraer ese maná 
para crecer y fortalecerse.

La población mundial se mul-
tiplicó y descubrió que el mundo 
estaba lleno de atractivos y apro-
vecharon las ofertas de viaje ahora 

y pague después, transformándolas 
en una tradición. Surgieron infi-
nidad de empresas ofreciendo sus 
servicios para llenarnos de las aven-
turas que nuestra rutinaria vida no 
podía ofrecer. Como que nuestras 
princesas festejaran sus quince 
años bailando con los cadetes en 
Viena o una colección de fotogra-
fías en los íconos más importantes 
del mundo, como la torre Eiffel, el 

Partenón en Grecia, en una góndola 
en Venecia, Chichén Itzá, etcétera.

Los turistas llegaron en multi-
tudes con hambre atrasada y di-
nero, que piensan comprar todo, 
y los pueblos comenzaron a sen-
tirse invadidos.

Lo vi venir en la iglesia de la 
Sagrada Familia en Barcelona, aún 
sin techo, la cantidad de visitantes 
obligó a las agencias a ofrecer sus 
servicios con diademas para los tu-
ristas y micrófono para el guía. En el 
Partenón, el escándalo en infinidad 
de idiomas era tremendo y pensé 
que pronto las visitas tendrían que 
ser con citas, cosa que ya sucede en 
Barcelona. Me pregunto si los habi-
tantes pueden entrar gratis. Y si no, 
¿qué diría Gaudí?

Venecia intenta controlar el tu-
rismo de masas y cobra una tasa de 
cinco euros por visitante. Se trata 
de una medida pionera a nivel 
mundial. Cada vez son más las ciu-
dades que se están sumando a po-
ner freno al turismo excesivo y des-
controlado; como un pueblo de Ja-
pón que ha construido una enorme 

valla de 20 m de largo que impide 
ver el famoso monte Fuji porque, 
para conseguir la foto perfecta los 
turistas bloqueaban la circulación 
de peatones y vehículos, tiraban 
basura, ignoraba los semáforos e 
invadían propiedades privadas. En 
Kioto las autoridades han cerrado 
algunas calles del famoso barrio 
de las geishas debido al compor-
tamiento irrespetuoso de algunos 
visitantes. Cuando fui, hace unos 
años, me llamó la atención que 
por todas partes había letreros que 
prohibían tomar fotos y tocarlas. 
Imagine una horda de oranguta-
nes invadiendo su espacio de paz 
y armonía. Me reconocí parte de 
esa chusma; yo estaba al acecho de 
alguna geisha para tomarme una 
selfi y sentí vergüenza de mi atro-
pello. Ese día nació mi poema. “No 
me toques” que finaliza: “porque 
solo me toca, quien yo quiero”.

Recuerdo a la guía de nuestro 
grupo en Barcelona, malencarada 
y tosca. Le pregunté que si le su-
cedía algo y respondió. “Mañana 
tendremos un día espantoso. Llega 

un crucero con once mil pasajeros, 
será un tsunami”. El costo de los lo-
cales se ha multiplicado de tal ma-
nera, que los habitantes no tienen 
acceso a adquirir uno. Valencia, 
Baleares y Canarias ya trabajan 
en poner coto al atraque de los 
mega cruceros en sus puertos. 

El objetivo es reducir el flujo 
constante de visitantes y aliviar el 
descontento de los residentes que 
aseguran vivir en un auténtico 
parque temático.

Fútbol americano

La Verdad oculta, con Will Smith 
en el papel del Dr. Omalu, narra 
la historia de un patólogo forense 
de Nigeria que fue perseguido por 
establecer un vínculo entre las 
contusiones de los jugadores de la 
NFL y los trastornos cerebrales. 

Estará en Netflix hasta el 31 
de julio.  

¿Quién vale más? ¿el mercado o 
los seres humanos? 

margarita_robleda@yahoo.com

¿Bendición o maldición?
MARGARITA ROBLEDA

▲ “Una medida pionera a nivel mundial. Cada vez son más las ciudades que se están sumando a poner freno al turismo excesivo y descontrolado”. Foto Reuters
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A
púrate. ¡Vámonos, 
que ya van a cerrar 
las entradas!

Una pareja de 
enamorados quedó presa 
en la ratonera. Chapultepec 

cuenta con una policía secreta, 
personal, camuflada de gris ratón 
para confundirse con los troncos 
opacos de los ahuehuetes. Los 
policías permanecen todo el día 
escondidos tras los matorrales al 
acecho de los que se comen a be-
sos y de los vagos que se refugian 
en las cuevas, pero, sobre todo, 
de los enamorados, de quienes 
son el azote.

–¡Por favor, mi capitán! –así les 
dicen para hacerles la barba y 
obtener clemencia–. ¡No nos lleve!

La muchacha llora. No quiere 
ir a la delegación de policía por 
un mugre beso, y porque allí lo 
más probable es que sea objeto de 
penosas vejaciones. Además, lo sa-
brán sus padres. Pero el guardián 
lo que quiere es la mordida. Si no 
hay mordida, entonces sí habrá co-
misaría. Entre tanto, el joven des-
poja sus bolsillos de cuanto tiene: 

un llavero sin llaves, su pluma 
atómica, dos pesos, un chicle… Se 
los tiende al policía.

A pesar de tantos sinsabo-
res, Chapultepec no ha dejado 
de ser el refugio de los novios. 
“¿Adónde nos damos una esca-
padita?” Pues a Chapultepec. Lle-
gan los estudiantes con sus libros 
bajo el brazo, la pícara secretaria 
desciende del Cadillac del jefe y 
los señores ya grandes declaran: 
“Yo, cuando quiero descansar de 
la agitación, de la rutina, voy a 
Chapultepec”.

Entre semana, los paseantes 
caminan lentamente bajo túneles 
verdes y amarillos, arboledas de 
noviembre cuyas hojas muertas 
tapizan el suelo. Los barrenderos 
no se dan abasto y hay una hora 
en la mañana en que Chapulte-
pec no es más que un ir y venir 
de escobas de varas y de hojas 
muertas… Shhh… Shhh… Shhh… 
Los domingos, el cerro del Cha-
pulín es un hervidero de niños, 
de globos, de papás, de palomitas, 
de algodones, de jaletinas y casi 
no se ven las fuentes; las yedras 
que fueron del jardín de Mote-
cuhzoma, las enredaderas. En 
cambio, el Chapultepec cotidiano 
es más accesible, más tranquilo, 

bonachón, campesino casi. Es el 
único lugar de la ciudad en que se 
ve el paso de las estaciones.

Al caer la tarde, cae también 
una tristeza dulce. Todos pare-
cen recordar algo. Es la faena del 
otoño… Cada noche el bosque 
rehúye las visitas y los leones 
de la entrada dejan caer sus ca-
denas; en el zoológico, los otros 
leones bostezan. Se cierran todas 
las rejas y se reanuda el misterio 
nocturno de Chapultepec.

Con las primeras luces de la 
mañana, las cadenas y los canda-
dos desaparecen. Sin embargo, los 
habitantes de México tienen su 
llave personal para Chapultepec 
y cada uno escoge una cerradura 
distinta. Don Jaime Torres Bodet 
posee la calzada de los Poetas; 
don Manuel Toussaint hizo sur-
gir a Pipiolo de un ahuehuete 
para sus Aventuras de Pipiolo en el 

bosque de Chapultepec. Por la ma-
ñana también llegan gimnastas 
improvisados con zapatos tenis 
y sudaderas. Corren varias ve-
ces alrededor de la fuente de las 
Ranitas, abren y cierran la boca, 
bombean el pecho, dan saltos, 
hunden su vientre burocrático 
y quieren recobrar a toda costa 
una figura de atleta. Algunos los 

observan maliciosamente, pero 
no sin ternura. Después de todo, 
a estos madrugadores no se les 
pegan las sábanas.

Al irse los deportistas, toca 
el turno de los colegiales que 
canjean el pupitre por un tronco 
de árbol. Preparan el examen 
final entre los rayos de sol que 
se filtran en las ramas de los 
más altos ahuehuetes. Casi todos 
escogen la calzada de los Filóso-
fos, al lado de la fuente de don 
Quijote. Al rato, transfieren su 
buena voluntad a una barca de 
remos… Sólo las sombras van di-
ciendo las horas… En las orillas 
del lago, los niños juegan a los 
bandidos. Sus brazos son fusiles 
imaginarios y se balacean con 
la voz desde posiciones estraté-
gicas entre las cuevas de hormi-
gón: “Ta-ta-ta-ta-tá. ¡Ya te maté! 
¡Cáete tramposo!” Junto al agua 
se detienen las muchachas ves-
tidas de colores encendidos y to-
billeras rocanroleras. Sonríen a 
los estudiantes remeros y hasta 
contestan a sus llamados. Pero 
apenas se acercan a la orilla para 
invitarlas a dar una vuelta, las 
muchachas se alejan envueltas 
en su gran meneo de faldas y de 
pequeñas risas.

Chapultepec entre semana
ELENA PONIATOWSKA

▲ “A pesar de tantos sinsabores, Chapultepec no ha dejado de ser el refugio de los novios (...) Llegan los estudiantes con sus libros bajo el brazo, la pícara secretaria 
desciende del Cadillac del jefe y los señores ya grandes declaran: ‘Yo, cuando quiero descansar de la agitación, de la rutina, voy a Chapultepec’”. Foto Alberto Beltrán

–
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E
l jueves pasado tuve 
el gusto de participar 
en la presentación del 
cuarto Informe Nacional 

Voluntario de México 2024, el 
cual dio cuenta de los avances y 
aprendizajes de la Agenda 2030 
de Desarrollo Sostenible en el 
país. Esa agenda global, apro-
bada en 2015 por 193 estados 
miembros de Naciones Unidas, 
busca erradicar la pobreza en 
todas sus formas y construir so-
ciedades más inclusivas, equita-
tivas, sostenibles y en paz.

Lamentablemente, a nivel 
mundial las metas trazadas por los 
17 objetivos de desarrollo sosteni-
ble (ODS) sólo han avanzado 17 por 
ciento. Por su parte, el informe pre-
sentado por la Secretaría de Econo-
mía, y que México presentará en 
la sede de la ONU la semana que 
viene, brinda un panorama posi-
tivo y alentador, con un avance 
aproximado de 69.7 por ciento.

Más de 5 millones de mexicanos 
abandonaron la condición de pobreza 
entre 2018 y 2022. La desigualdad 
ha disminuido significativamente y 
mientras en 2018 las personas del 
decil más rico ganaban 21 veces más 
que las personas del decil más pobre 
del país, esta brecha se redujo en 
2022 a 15 veces. Es un resultado no-
table en un contexto mundial carac-
terizado por múltiples crisis, inclu-
yendo conflictos armados, el cambio 
climático y los efectos persistentes de 
la pandemia de covid-19.

Me gustaría resaltar algunos 
elementos de este cuarto Informe 
Nacional Voluntario.

El primero es la pluralidad de 
voces que se suman. Además del 
informe nacional, México habrá 
presentado 35 informes de go-
biernos locales sobre la Agenda 
2030 antes de que finalice el año, 
posicionándose como uno de los 
líderes mundiales en estos ejerci-
cios de rendición de cuentas.

Además, las perspectivas y 
contribuciones de las juventu-
des, sociedad civil, academia y 
sector privado se complementa-
ron por primera vez con un in-
forme del sector sindical, lo cual 
refleja la importancia que ha 
cobrado el ámbito de los traba-
jadores y las políticas públicas la-
borales en la discusión mexicana 
sobre el desarrollo sostenible.

El segundo elemento es la cen-
tralidad del espacio rural para el 
desarrollo sostenible. Como lo su-
braya el informe, más de 70 por 
ciento de las metas de los ODS 
están vinculadas con el ámbito 
rural. El campo y sus habitantes 
se presentan como los grandes 
protagonistas del desarrollo del 
país. Gracias a políticas públicas 
dirigidas hacia la ampliación de 
sus derechos y servicios básicos, 
la mejora de sus economías y 
su bienestar, los habitantes del 
campo han agregado valor a la ri-
queza de sus territorios, cuidando 
al mismo tiempo los servicios eco-
sistémicos y dando un lugar privi-
legiado a su cultura e identidad.

De tal cuenta, más de 1.5 mi-
llones de actores agrícolas, prin-

cipalmente de comunidades indí-
genas, tienen hoy medios de vida 
fortalecidos y autosuficiencia ali-
mentaria, a la vez que sus siste-
mas productivos combaten la de-
gradación ambiental gracias a la 
reforestación de más de un millón 
de hectáreas. De ellos, 146 mil son 
mujeres sembradoras con ingre-
sos económicos estables, sujetas 
de derechos agrarios y usufruc-
tuarias de la tierra que trabajan.

Asimismo, más de 2.5 millones 
de jóvenes han contado con una 
beca mensual y aprendizajes para 
integrarse a una actividad pro-
ductiva, potenciando la cohesión 
social y su autonomía económica.

Noto también que 112 colec-
tivos de arte textil y orfebre 
de pueblos indígenas y comu-
nidades afromexicanas cuentan 
ahora con economías y capaci-
dades fortalecidas como creado-
res de arte, defendiendo y pro-
moviendo su patrimonio cultu-
ral e identidad artística.

Como parte de este gran es-
fuerzo de desarrollo, el Sistema de 
Naciones Unidas ha servido a la so-
ciedad mexicana colaborando con 
una gran diversidad de iniciativas.

Celebramos que con la pre-
sentación de este informe Mé-
xico reafirma su compromiso 
con la visión compartida del de-
sarrollo plasmada en la Agenda 
2030. Será una contribución 
clave en el Panel Político de Alto 
Nivel que se lleva a cabo en la 
sede de la ONU del 8 al 18 de ju-
lio bajo los auspicios del Ecosoc 
para que los estados miembros 
den cuenta de sus avances.

A la luz del camino recorrido, 
reconocemos el trabajo conjunto 
realizado con el gobierno que 
pronto terminará su mandato y, a 
seis años del plazo trazado para el 
cumplimiento de la Agenda 2030, 
confiamos en que el gobierno que 
asumirá funciones en octubre im-
pulsará con fuerza éstos y nuevos 
frentes del desarrollo sostenible.

El Sistema ONU en México es-
tará ahí para apoyar ese impulso 
y el trabajo de todos los actores 
públicos y privados que trabajan 
por la Agenda 2030 con acciones 
audaces en beneficio de quienes 
más lo necesitan.

*Coordinador residente de la ONU 

en México.

Los avances de la Agenda 2030 en México
PETER GROHMANN*

▲ “Esa agenda global, aprobada en 2015 por 193 estados miembros de Naciones Unidas, busca erradicar la po-
breza en todas sus formas y construir sociedades más inclusivas, equitativas, sostenibles y en paz”. Foto Reuters

Millones de mexicanos 

abandonaron la 

condición de pobreza 

entre 2018 y 2022. 

La desigualdad ha 

disminuido
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▲ Tecnología de imágenes en 3D de última generación han permitido reconstruir la vida de un cocodrilo de 2.2 metros de largo momificado por los antiguos egipcios. Investigadores 
de la Universidad de Manchester revelaron un pez todavía adherido a su anzuelo en el estómago de la bestia, lo que probablemente acabó con su vida. Foto Universidad de Manchester
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Un nuevo estudio sugiere 
que los rayos cósmicos pue-
den ofrecer a los científicos 
otra forma de rastrear y es-
tudiar tornados violentos y 
otros fenómenos meteoroló-
gicos severos.

Al combinar datos me-
teorológicos locales con 
complejas simulaciones as-
trofísicas, los investigadores 
exploraron si un dispositivo 
que normalmente detecta 
partículas de alta energía 
llamadas muones podría 
usarse para medir de forma 
remota las tormentas su-
percelulares que producen 
tornados.

La instrumentación con-
vencional para rastrear tor-

nados se basa en mediciones 
realizadas con tecnologías 
como drones o globos me-
teorológicos, pero esos mé-
todos a menudo requieren 
que los humanos se acer-
quen peligrosamente a la 
trayectoria de una tormenta 
que se aproxima.

Sin embargo, al estudiar 
cómo estas tormentas afec-
tan a los muones, que son 
más pesados que los elec-
trones y viajan a través de 
la materia casi a la veloci-
dad de la luz, estos hallaz-
gos pueden actuar como 
otra herramienta para que 
los científicos obtengan 
una imagen más precisa de 
las condiciones climáticas 
subyacentes.

“Lo que pasa con los muo-
nes atmosféricos es que son 
sensibles a las propiedades 

de la atmósfera por la que 
viajan”, dijo en un comuni-
cado William Luszczak, au-
tor principal del estudio y 
miembro del Centro de Cos-
mología y Física de Astro-
partículas de la Universidad 
Estatal de Ohio.

“Si tienes un grupo de 
muones que viajaron a tra-
vés de una tormenta eléc-
trica, la cantidad que vas a 
medir en el otro lado es di-
ferente a la de un conjunto 
de muones que viajaron a 
través de un día bonito”.

En comparación con 
otras partículas cósmicas, los 
muones tienen muchas apli-
caciones únicas en el mundo 
real, incluida la ayuda a los 
científicos para observar el 
interior de objetos grandes 
y densos como las pirámides 
o detectar material nuclear 

peligroso. Ahora, las simu-
laciones de Luszczak en este 
artículo implican que las 
tormentas eléctricas super-
celulares causan cambios 
muy leves en el número, la 
dirección y la intensidad de 
estas partículas.

Para determinar esto, los 
investigadores aplicaron un 
modelo de nubes tridimen-
sional que podría dar cuenta 
de múltiples variables, in-
cluido el viento, la tempe-
ratura potencial, la lluvia, 
la nieve y el granizo. Luego, 
utilizando las observaciones 
atmosféricas obtenidas de 
la supercélula de 2011 que 
pasó por El Reno, Oklahoma, 
y generó un brote de tor-
nados, Luszczak aplicó esa 
información para medir las 
variaciones en la presión del 
aire en la región alrededor de 

una tormenta simulada en el 
lapso de una hora.

En general, sus resul-
tados encontraron que los 
muones se ven efectiva-
mente afectados por el 
campo de presión dentro 
de los tornados, aunque 
se necesita más investi-
gación para aprender más 
sobre el proceso.

En términos de cómo de 
bien podría funcionar en el 
campo, el concepto es es-
pecialmente atractivo, ya 
que utilizar muones para 
predecir y analizar patrones 
climáticos futuros también 
significaría que los científi-
cos no necesariamente ten-
drían que tratar de colocar 
instrumentos muy cerca de 
un tornado para obtener es-
tas mediciones de presión, 
dijo Luszczak.

Rayos cósmicos, nueva herramienta para analizar 
tormentas producidas por tornados, revela estudio

EUROPA PRESS
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El canciller cubano, Bruno 
Rodríguez Parrilla, destacó 
este domingo el registro sa-
nitario en Bielorrusia de Ci-
mavax, la primera vacuna 
terapéutica contra el cáncer 
de pulmón, producida en la 
isla.

“La primera vacuna tera-
péutica contra el cáncer de 
pulmón, Cimavax, recibió el 
registro sanitario en Bielo-
rrusia. El sector biotecnoló-
gico y farmacéutico de Cuba 
sigue cosechando grandes 
resultados, a pesar de las 
dificultades impuestas por 
el recrudecimiento del blo-
queo de EU”, subrayó el jefe 
de la diplomacia cubana en 
su cuenta en la red social X.

El pasado 12 de julio, el 
Ministerio de Salud de esa na-
ción europea, a través de su 
Centro Pericial y de Pruebas 

en Atención Sanitaria, otorgó 
el registro de la vacuna cu-
bana Cimavax, producida 
por el Centro de Inmunología 
Molecular de la isla, y la pri-
mera patentada y registrada 
oficialmente en el mundo 
contra el cáncer de pulmón.

Según sus desarrollado-
res, la vacuna Cimavax es 
una modalidad terapéutica 
cuyo mecanismo de ac-
ción consiste en la estimu-
lación del sistema inmune 
del paciente, induciendo la 
formación de anticuerpos 
específicos contra el Factor 
de Crecimiento Epidérmico 
(EGF, por sus siglas en inglés) 
propio a punto de partida de 
dicha inmunización, rom-
piendo la tolerancia inmune 
contra una proteína propia.

El cáncer de pulmón es 
la causa principal de muerte 
por cáncer entre hombres y 
mujeres, representando casi 
un 25 por ciento de todos los 
fallecidos por este flagelo.

Registran la primera vacuna contra el 
cáncer de pulmón, producida en Cuba
El fármaco Cimavax logró la aprobación de las autoridades sanitarias de Bielorrusia

SPUTNIK

LA HABANA

▲ Según sus desarrolladores, la vacuna Cimavax es una modalidad terapéutica cuyo meca-
nismo de acción consiste en la estimulación del sistema inmune del paciente. Foto @cima_cuba
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Un dúo de galaxias en interac-
ción, conocido como Arp 142, 
a 326 millones de años luz de 
la Tierra, conmemora el se-
gundo aniversario científico 
del telescopio espacial James 
Webb de la NASA/ESA/CSA.

Su interacción en curso se 
puso en marcha entre 25 y 75 
millones de años atrás, cuando 
el Pingüino (catalogado indi-
vidualmente como NGC 
2936) y el Huevo (NGC 2937) 
completaron su primer paso. 
Continuarán balanceándose 
y temblando, completando 
varios bucles adicionales an-
tes de fusionarse en una sola 
galaxia dentro de cientos de 
millones de años.

El Webb realiza observa-
ciones constantes, que inclu-
yen imágenes y datos muy 
detallados conocidos como es-
pectros. Sus operaciones han 
dado lugar a un “desfile” de 
descubrimientos por parte de 
astrónomos de todo el mundo. 

La especialización del tele-
scopio en la captura de luz in-
frarroja, que está más allá de lo 
que nuestros propios ojos pue-
den detectar, muestra a estas 
galaxias, conocidas colectiva-
mente como Arp 142, atrapadas 
en una lenta danza cósmica. Las 
observaciones de Webb (que 
combinan la luz del infrarrojo 
cercano y medio de la NIRCam 
(Cámara de infrarrojo cercano) 
y el MIRI (Instrumento de infra-
rrojo medio), respectivamente, 
muestran que están unidas por 
una neblina azul que es una 
mezcla de estrellas y gas, resul-
tado de su mezcla.

Antes de su primera apro-
ximación, el Pingüino tenía la 
forma de una espiral. Hoy, su 
centro galáctico brilla como 
un ojo, sus brazos desenro-
llados ahora forman un pico, 
una cabeza, una columna ver-
tebral y una cola desplegada.

Como todas las galaxias es-
pirales, el Pingüino todavía es 
muy rico en gas y polvo. La 
“danza” de las galaxias atrajo 
gravitacionalmente las áreas 
más delgadas de gas y polvo del 

Pingüino, lo que provocó que 
chocaran en olas y formaran 
estrellas. Estas zonas se concen-
tran en áreas en dos lugares: lo 
que parece un pez en su “pico” y 
las “plumas” en su “cola”.

Alrededor de estas estrellas 
más nuevas hay material simi-
lar al humo que incluye molé-
culas que contienen carbono, 
conocidas como hidrocarbu-
ros aromáticos policíclicos, 
que el Webb detecta de ma-
nera excepcional. El polvo, que 
se ve como arcos anaranjados 
más tenues y profundos, tam-
bién se precipita desde su pico 
hasta las plumas de la cola.

En contraste, la forma 
compacta del Huevo perma-
nece prácticamente inalte-

rada. Como galaxia elíptica, 
está llena de estrellas enve-
jecidas y tiene mucho menos 
gas y polvo que pueda ser 
arrastrado para formar nue-
vas estrellas. Si ambas fueran 
galaxias espirales, cada una 
terminaría el primer “giro” 
con la formación de nuevas 
estrellas y rizos giratorios, co-
nocidos como colas de marea.

Otra razón para la aparien-
cia imperturbable del Huevo 
es que estas galaxias tienen 
aproximadamente la misma 
masa, por lo que la elíptica de 
aspecto más pequeño no fue 
consumida ni distorsionada 
por el Pingüino.

Se estima que el Pingüino 
y el Huevo están separados 

por unos 100 mil años luz, 
bastante cerca en términos as-
tronómicos. Para contextuali-
zar, la Vía Láctea y nuestra ve-
cina más cercana, la galaxia de 
Andrómeda, están separadas 
por unos 2,5 millones de años 
luz, unas 30 veces la distancia. 
También interactuarán, pero 
no durante unos 4 mil millo-
nes de años.

En la parte superior de-
recha de la imagen hay una 
galaxia de canto, catalogada 
PGC 1237172, que se encuen-
tra 100 millones de años luz 
más cerca de la Tierra. Tam-
bién es bastante joven, repleta 
de nuevas estrellas azules. En 
la imagen de Webb, que solo 
muestra el infrarrojo medio, 

PGC 1237172 prácticamente 
desaparece. La luz del infra-
rrojo medio captura en gran 
medida estrellas más frías y 
antiguas y una increíble can-
tidad de polvo. Como la po-
blación estelar de la galaxia es 
tan joven, “desaparece” en la 
luz del infrarrojo medio.

La imagen de Webb tam-
bién está repleta de galaxias 
distantes. Algunas tienen 
formas espirales y ovaladas, 
como las que se encuentran 
en las “plumas de la cola” del 
Pingüino, mientras que otras 
esparcidas por todas partes 
son puntos informes.

Aunque estas observacio-
nes sólo tomaron unas pocas 
horas, Webb reveló galaxias 
mucho más distantes, más 
rojas y más polvorientas que 
los telescopios anteriores, 
una razón más para esperar 
que Webb continúe expan-
diendo nuestra comprensión 
de todo lo que hay en el Uni-
verso, según la ESA.

Durante su segundo año 
de operaciones, Webb ha 
avanzado en sus objetivos 
científicos con nuevos descu-
brimientos sobre otros mun-
dos, el ciclo de vida de las es-
trellas, el Universo primitivo 
y las galaxias a lo largo del 
tiempo. Los astrónomos han 
aprendido sobre las condi-
ciones en las que se pueden 
formar planetas rocosos y 
han detectado ingredientes 
helados para los mundos, han 
encontrado telurio creado en 
fusiones estelares y han estu-
diado los restos de supernova 
SN 1987A y la Nebulosa del 
Cangrejo.

Al observar el pasado dis-
tante, Webb ha resuelto los 
misterios de cómo se reio-
nizó el Universo y la emi-
sión de hidrógeno a partir 
de las fusiones de galaxias, 
y ha visto la fusión de agu-
jeros negros y galaxias más 
distantes jamás observadas. 
Las observaciones con Webb 
también han confirmado la 
tensión entre las mediciones 
de la constante de Hubble, 
profundizando un misterio 
diferente en torno a la tasa 
de expansión del Universo.

Con galaxias entrelazadas, telescopio 
Webb celebra su segundo aniversario
Los cúmulos de estrellas seguirán completando bucles hasta fusionarse en uno solo

EUROPA PRESS
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▲ La interacción en curso de las galaxias el Pingüino y el Huevo, conocidas colectiva-
mente como Arp 142, se puso en marcha entre 25 y 75 millones de años atrás. Foto NASA
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La doctora Ruth Westhei-
mer, la diminuta terapeuta 
sexual que se convirtió en 
un ícono pop, estrella de 
los medios de comunica-
ción y exitosa autora gra-
cias a su franco diálogo 
sobre temas de alcoba, que 
alguna vez fueron tabú, 
falleció a los 96 años.

Westheimer murió el 
viernes en su casa de la ciu-
dad de Nueva York, rodeada 

de su familia, según su publi-
cista y amigo, Pierre Lehu.

La doctora nunca estuvo 
de acuerdo con la conducta 
sexual de riesgo. En cambio, 
fomentó un diálogo abierto 
sobre temas anteriormente 
ocultos que afectaban a los 
millones de personas que 
conformaban su público. Su 
único tema recurrente fue 
que no había nada de qué 
avergonzarse.

Aún tengo valores anticua-
dos y soy un poco cuadrada, 
les dijo a sus alumnos de la 
secundaria de Michigan en 

2002. El sexo es arte y asunto 
privado. Pero aun así, es un 
tema del que debemos hablar.

La voz risueña y con 
acento alemán de Westhei-
mer, junto con su diminuta 
figura de 1.4 metros de altura, 
la convirtió en una fuente 
con una imagen –y una voz– 
únicas para la educación se-
xual. Esa contradicción fue 
una de las claves de su éxito.

Sin embargo, fueron sus 
amplios conocimientos y for-
mación, junto con su actitud 
divertida y sin juicios, lo que 
catapultó su programa radio-

fónico local, Sexually Spea-
king (Hablando sexualmente) 
al centro de la atención nacio-
nal a principios de la década 
de 1980. Ella tenía un enfoque 
abierto de lo que dos adultos 
convengan hacer en la priva-
cidad de su hogar.

Dile que tú no vas a iniciar, 
que la doctora Westheimer 
dijo que no te vas a morir si 
él no tiene sexo durante una 
semana, le recomendó a una 
preocupada interlocutora en 
junio de 1982.

Su éxito radiofónico le 
abrió nuevas puertas, y en 

1983, escribió el primero de 
más de 40 libros: Dr. Ruth’s 
Guide to Good Sex donde des-
mitifica el sexo con raciona-
lidad y buen humor. Incluso 
publicó un juego de mesa Dr. 
Ruth’s Game of Good Sex.

Pronto se convirtió en in-
vitada frecuente del circuito 
de programas nocturnos de 
entrevistas, llevando su per-
sonalidad al ámbito nacional. 
Su auge coincidió con los pri-
meros días de la epidemia de 
sida, cuando hablar franca-
mente del sexo se convirtió 
en una necesidad.

El sexo, arte y asunto privado del que debemos 
hablar, solía decir la terapeuta Ruth Westheimer

AP

NUEVA YORK

Con objetos que se exhiben 
por primera vez fuera de Ita-
lia, la noche del viernes pa-
sado se inauguró la muestra 
Formas y colores de la Italia 
prerromana: Canosa di Pu-
glia, en el Museo Nacional de 
Antropología (MNA), como 
parte de la celebración de 
los 150 años de relaciones 
diplomáticas entre México 
e Italia, con la presencia de 
autoridades de ambos países.

Las piezas arqueológicas, 
que datan del siglo IV al III 
aC, ofrecen un acercamiento 
al estilo de vida de la cul-
tura dauna. Destaca mate-
rial cerámico y de metal, así 
como joyas procedentes de 
algunos de los museos más 
emblemáticos de las ciuda-
des italianas de Apulia, Bari, 
Tarento y Canosa di Puglia.

La titular del proyecto, 
Elissabetta Scungio, detalló 
que esta exhibición es particu-
larmente importante porque 
se presenta en uno de los re-
cintos más emblemáticos de 
México, y porque algunos de 
los 80 objetos expuestos proce-
den de operaciones de la lucha 

contra el tráfico clandestino 
de vestigios arqueológicos, lle-
vadas a cabo por el Comando 
de Protección del Patrimonio 
Cultural de Carabinieri.

La exposición se divide 
en cuatro secciones: Sím-
bolos de poder, Armas para 
los jefes, Joyas y perfumes 
para princesas y Formas y 
colores. En la primera, des-
tacan una diadema y un ce-
tro de oro, provenientes de 
una tumba descubierta en 
Canosa, en 1928. Ambos ob-
jetos, que datan de finales del 
siglo III y principios del II aC, 
se exhiben por primera vez 
fuera de Italia y formaban 
parte del ajuar funerario de 
la princesa Opaka Sabaleida.

Antonio Saborit, director 
del MNA; Alessandro Mo-
diano, embajador de Italia en 
México; Elisabetta Scungio, 
directora del proyecto, y Ale-
jandra de la Paz, directora del 
Museo del Palacio de Bellas 
Artes, quien presidió el acto 
en representación de la secre-
taria de Cultura del Gobierno 
de México, Alejandra Frausto 
Guerrero, fueron los encarga-
dos de inaugurar la muestra.

La entrada a la exposición, 
que permanecerá hasta el 25 
de agosto, es gratuita.

Muestra en el MNA celebra 150 años 

de relaciones entre México e Italia
Algunos de los 80 objetos en exhibición se presentan por primera vez fuera de ese país

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las piezas arqueológicas, que datan del siglo IV al III aC, ofrecen un acercamiento 
al estilo de vida de la cultura dauna, de la Italia prerromana. Foto INAH/Melitón Tapia
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Imma Prieto es historiadora 
del arte, escritora, investiga-
dora y curadora infatigable, 
y además es directora de la 
Fundación Antoni Tapiès 
desde hace un año, donde 
continúa con las actividades 
por el centenario del naci-
miento del artista catalán 
que se cumplió en diciem-
bre, a quien define como el 
más importante de la se-
gunda mitad del siglo XX.

Nacida en la localidad de 
Vilafranca del Penedès, en 
1976, Prieto desembarcó de 
nuevo en Barcelona, ciudad 
en la que ha pasado la ma-
yor parte de su vida, des-
pués de cuatro años como 
directora del Baluard Museo 
de Arte Contemporáneo de 
Palma de Mallorca.

En entrevista con La 

Jornada, insistió en la idea 
de utilizar la inmensa pla-
taforma que supone Tapiès 
y su figura para reinterpre-
tar todo, desde los tópicos 
habituales que rodean al 
también escultor y teórico 
del arte hasta la persistente 
idea colonial del arte en Oc-
cidente.

–¿Por qué sostiene que 
Antoni Tapiès fue el artista 
más importante de la se-
gunda mitad del siglo XX?

–Porque siempre se le 
asimila en el tridente de 
Picasso-Miró-Tapiès, y creo 
que es un error, ya que 
mientras Picasso y Miró son 
artistas nacidos en el siglo 
XIX y ligados a las vanguar-

dias, Tapiès no. Por eso es 
importante separarlo y re-
saltar que él trabajó hasta 
2010. Además, por su volun-
tad constante de cambiar, 
romper y experimentar. En 
cada etapa iba buscando 
nuevos medios y modos de 
acercarse a una represen-
tación del mundo, que va 
ligado a su vez a una serie de 
preguntas sociopolíticas que 
nos permiten hablar de esta 
segunda mitad del siglo XX.

Cuando se da el fin de 
las utopías en los años 80, 
por la caída del muro de 
Berlín, de cuando critica las 
dictaduras, la española, so-
bre todo, pero no sólo. Él 
va contestando desde la pin-
tura a todo lo que ocurre en 
lo social y en lo político en 
su tiempo. Fue un artista 
comprometido que tiene un 
legado visual, pero también 
textual, pues fue un escritor 
prolífico. Es un artista mu-
cho más mental de lo que 
imaginamos.

–Ahí está el proyecto por la 
paz que tenía con Jordi Savall.

–Así es. Jordi Savall siem-
pre recuerda que una de las 
grandes enseñanzas que le 

dejó su larga amistad con 
Tapiès fue la idea de que el 
arte debe tener una función 
social, si no, no es nada.

“La resistencia contra la 
dictadura franquista fue muy 
ardua y arriesgada, como 
cuando se opuso a la ejecución 
de Salvador Puig Antich o del 
proceso de Burgos...

Él tiene momentos. Em-
pezó de forma más conte-
nida, midiendo, y luego ya 
de forma más directa con-
testando mediante las obras. 
Era muy difícil no tomar po-
sición en aquel momento, 
pero él lo hizo siempre desde 
Barcelona, donde vivió. No 
se exilió ni vivió en París ni 
nada parecido. Obviamente, 
no era lo mismo hacerlo en 
la década de los 70 que en 
los años 50, pero la dicta-
dura seguía asesinando.

Migración y explotación

–En el centenario de Antoni 
Tapiès se intervino hace 
unos días la fachada de la 
sede de la Fundación con 
una obra que denuncia un 
drama muy actual, el de la 
migración y la explotación.

–Así es. En parte porque 
en un momento como éste, 
del centenario, me pareció 
importante repensar la ar-
quitectura como una piel po-
rosa. Los poros son los que 
dejan pasar el oxígeno, el 
agua, la historia, y de ahí que 
hayamos invitado a Serge 
Attukwei Clottey, de Ghana, 
quien en su trabajo reivindica 
tanto la inmigración como la 
situación medioambiental, 
pero no sólo por la moda 
actual o la urgencia ante la 
constatación de que el aire 
no tiene fronteras y si está 
contaminado lo respiramos 
todos. Él también denuncia 
que África sigue siendo el ba-
surero de Europa desde hace 
muchos años. Por ejemplo, en 
Europa estamos muy preocu-
pados de que no haya conta-
minación en las ciudades, y 
por eso se promueve el uso de 
motores eléctricos, pero sin 
pensar que para que Europa 
tenga motores eléctricos, en 
África hay que tener a niños 
explotados en las minas.

Además también tiene 
que ver con en exponer 
cómo una gran parte del 
modernismo catalán se fi-

nanció con el tráfico de es-
clavos, que fue una práctica 
habitual en Europa hasta 
que se prohibió en Inglate-
rra, Francia, España, etcé-
tera. Es importante decirlo. 
Para vivir tranquilos hay 
que mirar al pasado con ho-
nestidad y de cara. No busco 
señalar a nadie, pero las co-
sas hay que reconocerlas y 
saber lo que ha pasado.

–En la línea de esa idea 
tan presente en el arte con-
temporáneo de la descoloni-
zación, ¿no?

–Si hablamos específi-
camente de las historias del 
arte, creo que hay un peso 
excesivo de Occidente. Pre-
cisamente ahora, ya no sólo 
por un tema de descolonizar, 
sino por otras cuestiones, nos 
damos cuenta de que tene-
mos mucho que aprender e 
incorporar de otra manera 
de ver el mundo, que forman 
parte de otras morfologías e 
iconografías. Y eso nos obliga 
a revisar nuestras historio-
grafías, que han servido para 
catalogar a ciertos artistas. Lo 
que hay que descolonizar es 
la mente, es la conciencia. Es 
lo mismo que pasa con el fe-
minismo: no es un lucha de 
hombres y mujeres, sino que 
todos somos víctimas y todos 
tenemos que ser feministas, 
por lo menos del feminismo 
que yo abogo, que es el que 
busca reconocer que somos 
víctimas de un sistema que 
nos amputa, porque es colo-
nizador. Tenemos que buscar 
sistemas que no sean extrac-
tivistas respecto del territo-
rio, el género, la raza, todo.

–En su obra hay además 
una constante: la dicotomía 
entre la vida y la muerte.

–Él decidió ser artista 
cuando estaba con una tuber-
culosis en la cama y empieza 
a reflexionar sobre el espacio-
tiempo. Le abre un mundo a 
la hora de pensar el tiempo 
desde una forma más cíclica, 
de pensar que no hay uno sin 
el otro en el presente, pasado y 
futuro. Es una forma también 
de transgredir fronteras, de ir 
a otras culturas, pero también 
a un nivel interno y mental.

“Desde Tapiès se puede reinterpretar 
la idea colonial del arte en Occidente”
Era un creador mucho más mental de lo que imaginamos, afirma Imma Prieto

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

▲ La directora de la fundación dedicada al artista catalán, Imma Prieto, define a Antoni 
Tapiés como el más importante de la segunda mitad del siglo XX. Foto Roberto Ruiz

“Antoni Tapiès 

fue un artista 

comprometido 

que tiene un 

legado visual, pero 

también textual”
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La Frida Kahlo que sostiene 
la mirada desde el óleo no 
es el hueso y la carne que 
su familia sepultó hace 70 
años, cuando la vida de la 
artista mexicana se apagó el 
13 de julio de 1954.

En Diego y yo se repre-
senta, como en el resto de 
sus autorretratos, con sím-
bolos que aluden lo mismo 
a un cuerpo herido que a un 
espíritu firme.

En el óleo lleva el pelo 
suelto de un león y el rostro 
fuerte, sereno, aunque de 
sus ojos caen tres lágrimas. 
En su frente aparece el ros-
tro de su marido, el también 
artista Diego Rivera, y en 
el centro de la cabeza de 
Rivera, un tercer ojo.

Que Diego y yo se con-
virtiera en la pintura lati-
noamericana más cara ja-
más subastada —en casi 35 
millones de dólares— tiene 
una razón de ser.

A siete décadas de su 
muerte, Kahlo aún conecta 
y conmueve. Enmudece a 
espectadores en museos. 
Mantiene el interés de los 
fanáticos que llevan su ima-
gen en bolsos, camisetas y 
gorros. Inspira los selfis que 
los turistas se toman en Ciu-
dad de México, cuando visi-
tan su preciosa Casa Azul.

“Frida trabajó el poder 
del individuo”, dice la inves-
tigadora y curadora del arte 
Ximena Jordán. “No está 
haciendo un culto al ego 
porque no se retrata como 
era, sino que se auto-crea, se 
re-crea”.

Su obra transmite que 
todo individuo es vasto, 
complejo y poderoso. 
Rompe la distancia que sus 
contemporáneos mantuvie-
ron con sus espectadores al 
crear piezas que exploraban, 
sobre todo, el progreso, la 
máquina y los juegos de po-
der.

Kahlo, en cambio, se 
siente cercana. En obras 
como El venado herido, que 

alude a la imaginería del 
mártir en el catolicismo, 
retrata la dimensión espi-
ritual de su vida y plasma 
aquello que se puede tocar, 
sentir, sufrir.

“Yo conecto con su cora-
zón y sus escritos”, cuenta 
Cris Melo, una artista esta-
dunidense de 58 años que 
vive en California y ha ins-
pirado parte de su obra en 
Kahlo. “Tenemos el mismo 
lenguaje del amor y una his-
toria similar de angustias”.

Melo, a diferencia de 
Kahlo, no sufrió un acci-
dente de autobús que le per-

foró la pelvis y le heredó 
una vida de cirugías, abor-
tos y la amputación de una 
pierna. Pero sí sabe de dolor 
físico y en medio de ese su-
frimiento, de esos años de 
sentir que la resiliencia se 
le escapaba, se dijo: “Si Frida 
pudo con esto, yo también”.

“Los autorretratos de 
Frida son un recordatorio de 
que todos tenemos muchas 
maneras de ejercer y realizar 
el poder que nos dio la vida. 
O Dios, por decirlo de alguna 
manera”, agrega Jordán.

Como otros que compar-
tían una ideología marxista, 
Kahlo pensaba que la Iglesia 
católica era castrante, inqui-
sidora y racista. La desdeñaba 
como todo artista forjado en 
un contexto modernista y 
posrevolucionario, pero a la 
vez comprendió que en la 
devoción al catolicismo hay 
una dimensión espiritual que 
beneficia a los humanos.

En su obra y el hogar que 
compartió con Rivera, las 
imágenes y símbolos religio-
sos abundan.

La Casa Azul, por ejem-
plo, preserva su colección 
de 473 exvotos, pequeñas 

pinturas que algunos católi-
cos ofrendan como agrade-
cimientos por milagros o do-
nes recibidos. No se sabe el 
momento exacto en el que la 
artista comenzó a coleccio-
narlos, pero se calcula que 
fue desde los años 30 y que 
muchos fueron obsequios.

El hecho de que Kahlo 
atesorara estos objetos po-
dría obedecer, según Jor-
dán, al entendimiento que 
la artista dio a su vida tras 
el accidente. ¿Por qué, si no 
por una suerte de milagro, 
habría sobrevivido al brutal 
choque entre un tranvía y 
un autobús?

“La única diferencia es 
que ella, por su situación 
contextual, no atribuye ese 
milagro a una deidad de ori-
gen católico, sino a la gene-
rosidad de la vida”, dice la 
experta.

A pesar del dolor físico 
y emocional que Kahlo 
plasma en sus óleos, no hay 
amargura, tristeza o derro-
tismo entre quienes admi-
ran su obra.

Los seguidores de cuen-
tas de Instagram que repro-
ducen sus pinturas emulan 

su fuerza, su ímpetu. Crean 
estampas con el rostro se-
reno de la mujer que con-
virtió su columna rota, sus 
abortos y las infidelidades 
de su marido en arte.

“Frida inspira a muchas 
personas a ser constantes 
en algo”, dice Amni, un ar-
tista español que reside en 
Londres y reinterpreta la 
imagen de Kahlo con inteli-
gencia artificial.

“Otros artistas me han 
inspirado, pero Frida ha sido 
la más especial por todo lo 
que pasó”, agrega. “A pesar 
del sufrimiento que tuvo, 
del amor, el desamor y el ac-
cidente, ella siempre estuvo 
firme”.

Para él, como para Melo, 

las obras más memorables 
de Kahlo son las aquellas en 
la que Rivera aparece en su 
frente, como un tercer ojo: 
“Diego en mi pensamiento”, 
actualmente en el Museo de 
Arte de Carolina del Norte, 
en Estados Unidos, y “Diego 
y yo”, que puede visitarse en 
el Museo de Arte Latinoa-
mericano de Buenos Aires, 
en Argentina.

“Frida, probablemente 
por razón de su accidente, 
aunque es una artista de la 
modernidad, trabaja desde 
una perspectiva posmo-
derna y por eso los especta-
dores se sienten más iden-
tificados con ella en el siglo 
XXI”, dice Jordán. “Porque 
involucra un respeto, una 
atención y una considera-
ción a las creencias de los 
demás”.

A 70 años de su muerte, Frida Kahlo 
aún conecta con miles de personas
Cuerpo herido y espiritualidad, temas que mantienen vigencia de sus pinturas vigentes

AP
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▲ Kahlo aún conecta y conmueve. Enmudece a espectadores en museos. Mantiene el interés 
de los fanáticos que llevan su imagen en bolsos, camisetas y gorros. Foto Ap

“La obra de Frida 

transmite que 

todo individuo es 

vasto, complejo y 

poderoso. Rompe 

la distancia con 

sus espectadores”

“A pesar del 

sufrimiento que 

tuvo, del amor, 

el desamor y el 

accidente, ella 

siempre estuvo 

firme”
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Argentina es bicampeón de 
la Copa América: gana 1-0

La selección de futbol de 
Argentina logró el domingo 
el bicampeonato de la Copa 
América y obtuvo su cuarto 
título seguido al vencer 1-0 
en la final a Colombia con 
un gol de Lautaro Martínez 
en tiempo suplementario, 
en un partido en el que se 
quedó sin el astro Lionel 
Messi a los 65 minutos.

Con el título ganado en 
Estados Unidos, Argentina 
sumó una nueva vuelta 
olímpica luego de la Copa 
América en Brasil frente al 
seleccionado local en 2021, 
la finalísima intercontinen-
tal con goleada al campeón 
europeo Italia y el Mundial 
de Qatar con triunfo ante 
Francia en 2022.

Con la conquista, Argen-
tina sumó su décimo sexta 
Copa América, con lo cual 
superó por una a Uruguay 
como el más ganador de la 
historia de la competen-
cia. Brasil sigue tercero con 
nueve cetros. La albiceleste 
ganó el torneo en 1921, 1925, 
1927, 1929, 1937, 1941, 1945, 
1946, 1947, 1955, 1957, 1959, 
1991, 1993, 2021 y 2024.

Para Messi, que sufrió el 
final del partido compun-
gido desde el banco, fue su 
sexto título con Argentina 

y el número 45 de su ca-
rrera sumando los 35 con 
Barcelona, tres con París 
Saint Germain y uno con 
Inter Miami.

En el encuentro jugado 
en el estadio Hard Rock 
de Miami, Colombia sor-
prendió desde el inicio al 
seleccionado campeón de 
América y del mundo con 
presión sobre la salida y 
amplio control del balón.

Argentina estuvo cerca 
de convertir en el primer 
minuto a través de un re-
mate de Julián Álvarez que 
salió desviado, luego de un 

centro de Gonzalo Montiel 
desde la derecha.

A partir de esa aproxi-
mación, Colombia se hizo 
dueño del duelo de la mano 
de James Rodríguez y llevó 
peligro en varias ocasiones.

El seleccionado albice-
leste logró salir del asedio 
y respondió a los 19 mi-
nutos con un remate de 
Messi luego de una jugada 
de Di María por el sector 
izquierdo.

En el segundo tiempo, el 
juego se volvió más trabado 
y peleado, cortado por las 
infracciones de uno y otro 

equipo, pero con Argentina 
con mayor intensidad para 
disputar los balones.

“La verdad que no estoy 
contento porque (Messi) 
tuvo que salir de esa ma-
nera, por el problema del 
tobillo, pero por fin pudi-
mos ganar nosotros por él, 
darle la alegría a él, y fue 
una noche redonda”, dijo Di 
María tras el desafío.

El gol argentino llegó a los 
112 minutos con un remate 
cruzado del ingresado Mar-
tínez tras una buena jugada 
asociada entre Leandro Pa-
redes y Giovani Lo Celso.

REUTERS

MIAMI GARDENS

 Lautaro Martínez anota el gol del título 16 para Argentina en la Copa América. Foto Ap

Tras una lesión de Messi, Lautaro Martínez acaba con Colombia

En el Tri nadie es indispensable: Henry Martín, sobre salida de Lozano

Ciudad de México.- El capi-
tán del América, Henry Mar-
tín, recibió con sorpresa la 
información que circula en los 
medios sobre Jaime Lozano y 
su salida como técnico de la 
selección mexicana. A pesar 
de no jugar la Copa América, 
el delantero mundialista en 
Qatar 2022 lamentó que otro 
proceso se vea afectado por 
la falta de resultados.
“Me entero ahora por ustedes. 
Tengo mucho respeto y cariño 
hacia él, porque es un gran 
entrenador. No sé cuáles fue-

ron los términos. Le deseo lo 
mejor. Yo seguiré apoyando a la 
selección desde donde me to-
que estar. Sabemos cómo son 
las cosas aquí, sufrimos mucho 
estas situaciones”, explicó.
Martín puso el foco en dife-
rentes cuestiones que afectan 
al futbol nacional y en las que 
no existen cambios profundos, 
aunque no las mencionó.
“Debemos mejorar en algunos 
aspectos y no se hacen. Esto 
va a seguir, nadie es indispen-
sable. Mi meta final es estar en 
un mundial de nuevo. Lucho 

por ese sueño. Quién llegue 
va a decir si puedo o no estar 
ahí”, sostuvo.
Sobre su ausencia en la Copa 
América, donde el Tricolor 
quedó eliminado en primera 
ronda, el futbolista de 31 años 
reconoció el malestar que dejó 
el hecho de no poder competir 
con representativos de élite en 
el continente sudamericano.
“A nadie le va a gustar una 
decisión de esas. Es obvio. 
Lo más cercano a un mundial 
es la Copa América. Me dolió 
no estar ahí, pero lo respeté. 

Le agradezco a Emilio (Azcá-
rraga) decir lo que dijo sobre 
mí. No era necesario, pero se 
agradece”, concluyó.
Al igual que Martín, el portero 
de las Águilas, Luis Malagón, 
consideró que la futura salida 
de Lozano es algo que sólo 
quienes toman las decisiones 
pueden explicar.
“No sabía, pero le tengo mu-
cho cariño a Jimmy. Es una 
lástima que no se hayan dado 
los resultados”, señaló.

ALBERTO ACEVES 

Miami.- Shakira, protagonista 
del show del descanso en 
la final de la Copa América, 
iluminó con su música una 
noche marcada por el caos 
y el desastre en el acceso 
al Hard Rock Stadium, casa 
de los Delfines de Miami en 
la NFL.
Con una hora y 22 minutos de 
retraso comenzó el encuentro 
entre Argentina y Colombia 
después de que se vivieran 
escenas muy peligrosas en 
los alrededores.
Finalmente, la organización 
abrió las puertas de par en 
par a las 20:10 horas y entra-
ron en avalancha tanto per-
sonas con boleto como sin 
boleto, por lo que el aforo del 
recinto se vio sobrepasado.
Tras todo ello y después de la 
primera mitad, Shakira, con 
un conjunto gris metalizado 
y en un escenario situado en 
una de las bandas del campo, 
abordó en el intermedio un 
show con el ánimo de re-
cordar los espectáculos que 
cada año deslumbran en el 
Súper Tazón.
Shakira no fue la única estre-
lla de Colombia que brilló el 
domingo por la noche, ya que 
Karol G se ocupó de cantar el 
himno de ese país antes de 
arrancar el partido.

Uruguay supera por 
penales a Canadá 
y se queda con el 
tercer lugar

La pegada de Luis Suárez 
sigue intacta.
Suárez anotó el tanto del em-
pate en el descuento, cuando 
parecía que se escapaba el 
tercer lugar de la Copa Amé-
rica, y convirtió un penal en 
la tanda para que Uruguay 
superara el sábado a Canadá 
y se trepara en el podio con-
tinental.
La serie de disparos desde 
los 12 pasos se hizo nece-
saria tras el 2-2 en el tiempo 
regular. La Celeste terminó 
imponiéndose por 4-3 en la 
tanda.

EFE Y AP

Shakira ilumina con 
su show una caótica 
final de la copa en el 
Hard Rock Stadium



España ha vuelto al trono del 
futbol europeo por cuarta 
vez, un récord absoluto. 

Para Inglaterra, ha sido 
otra agónica derrota que se 
suma a décadas de sinsabo-
res en las grandes citas.

Al completar un torneo 
que dominó de principio a 
fin, España ganó el domingo 
2-1 la final de la Eurocopa, 
con Mikel Oyarzabal como 
el inesperado autor del gol de 
la victoria a los 86 minutos. 
Oyarzabal se deslizó para 
puntear al fondo un centro 
de Marc Cucurella cuando 
todo indicaba que la final en 
el Estadio Olímpico de Berlín 
se iba a una prórroga tras 
otra dramática reacción de 
Inglaterra en el torneo.

El sustituto Cole Palmer 
empató para los “Tres Leones” a 
los 73 minutos luego que Nico 
Williams abrió la cuenta a los 
47 luego de un pase del prodi-
gio juvenil Lamine Yamal.

“La Furia Roja” quedó 
como la selección más lau-
reada del Campeonato Eu-
ropeo. También se consagró 
en 1964, 2008 y 2012.

“Hemos sufrido como ani-
males. No somos conscientes 
de lo que hemos logrado y 
lo que se está viviendo en 
España. Hemos hecho histo-
ria”, dijo Williams. “Campeo-
nes de Europa y ahora por el 
mundial (de 2026)”.

Que Yamal y Williams se 
combinaran para el primer gol 
marcó un momento perfecto 
en la final por ser los rostros 
de una vibrante y multicul-
tural selección que refleja la 
nueva realidad en España.

La madre de Yamal es 
de Guinea Ecuatorial y su 
padre es de Marruecos. Wi-
lliams, su compañero de ata-
que, tiene padres de Ghana 
que llegaron a Europa en 
busca de una mejor vida. 
Para llegar a España, tuvie-
ron que cruzar gran parte 
del desierto del Sáhara a pie.

“Toda nuestra gente se lo 
merece. La familia, la afición... 
Nadie puede con nosotros”, 

señaló Williams. “Ya decía yo 
que éramos un equipazo”.

A diferencia de su her-
mano Iñaki, quien juega 
con la selección de Ghana, 
Nico decidió representar a 
España y será un héroe por 
su gol en la final.

También lo serán Oyar-
zabal y el resto de la selec-
ción española, que triunfó 
en los siete partidos que 
disputó en el torneo -algo 
sin precedente. Se impuso 
a los gigantes europeos Ale-
mania, Francia e Inglaterra, 
uno detrás del otro en la fase 
de eliminación directa.

“He hecho mi trabajo, lo 
que me tocaba en cada mo-

mento. He tenido la suerte 
de dar la victoria”, indicó 
Oyarzabal, quien ingresó a 
los 68 minutos por el capi-
tán Álvaro Morata. “Al final, 
cuando pasas procesos jodi-
dos, ya sólo el hecho de estar 
aquí entre los 26, lo valoras 
mucho, y si tienes la suerte de 
poder ayudar como me ha to-
cado a mí, pues es lo máximo”.

La selección masculina 
de Inglaterra, cuna del fut-
bol, sucumbió por segunda 
vez seguida en la final de 
una Euro y sigue esperando 
por un título en las grandes 
citas desde que se coronó 
como local en la Copa del 
Mundo de 1966.

Henry Martín continuó con 
su gran arranque de torneo 
y le dio al bicampeón Amé-
rica su primera victoria.

El holandés Javairo Dilro-
sun y el yucateco Martín ano-
taron en un tramo de seis mi-
nutos del primer tiempo y las 
Águilas debutaron en su casa 

provisional con un triunfo 
de 2-1 sobre el Querétaro, en 
la segunda fecha del torneo 
Apertura de la Liga Mx, en la 
que destacó la goleada de Cruz 
Azul, 4-0, a los Rayados en 
Monterrey, el segundo triunfo 
de La Máquina.

Dilrosun abrió el mar-
cador a los dos minutos y 
Martín amplió a los ocho, 
antes de conseguir otra 
anotación a los 56 para el 

América, que el viernes 
jugó su primer encuentro 
como local en el estadio de 
la Ciudad de los Deportes.

Las Águilas tuvieron que 
buscar una sede alterna 
mientras el estadio Azteca 
es remodelado para recibir 
el Mundial de 2026.

El América jugó en el 
estadio de la Ciudad de los 
Deportes en las décadas de 
1940 y 50 y de nueva cuenta 

previo al Mundial de Mé-
xico 70, cuando el “Coloso de 
Santa Úrsula” fue renovado 
para albergar su primera 
copa del mundo.

Martín es líder de goleo 
del circuito con tres tantos.

En otros resultados, Ma-
zatlán 2, San Luis 2; Tijuana 
4, Chivas 2; Atlas 1, Tigres 1; 
Necaxa 4, Puebla 1; León 0, 
Pachuca 0; Santos 1, Pumas 
1; Toluca 3, Juárez 2.

Gran arranque de Henry Martín; es líder de goleo de la Liga Mx con tres tantos

AP Y DE LA REDACCIÓN
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España, el más ganador de la 
Eurocopa: vence 2-1 a Inglaterra 

AP

BERLÍN

Oyarzabal, inesperado héroe de la Furia; somos un equipazo: Nico Williams

▲ El capitán español Álvaro Morata alza el trofeo de campeones de la Eurocopa en Berlín. Foto Ap

La llama olímpica llegó 
este domingo a París en el 
tradicional desfile militar 
del 14 de julio, el día de la 
fiesta nacional en Fran-
cia, y entró en la recta fi-
nal de su recorrido antes 
del inicio de los próximos 
Juegos Olímpicos.

La llama comenzó 
su trayecto por la capi-
tal gala en la parte final 
del desfile en la Avenida 
Foch con Thibaut Va-
llette, campeón olímpico 
en equitación en Río 
2016, como primer rele-
vista en la capital.

Su paso por las calles 
parisinas concluirá el lunes 
por la noche con su llegada 
a la Plaza de la República, 
donde se celebrará un con-
cierto gratuito.

Debido a la preparación 
de las instalaciones para los 
Juegos, el tradicional des-
file castrense no se celebró 
este año en los Campos Elí-
seos, sino en la Avenida 
Foch, muy cercana al fa-
moso eje parisino.

Durante cerca de dos 
días, la llama recorrerá 60 
kilómetros de las manos 
de 540 relevistas, bajo 
un amplio dispositivo de 
seguridad formado por 
unos 18 mil agentes.

“¡Qué emoción de 
acoger la llama en París! 
¡Ya ha llegado!”, destacó 
con cierta euforia Tony 
Estanguet, presidente 
del Comité de Organi-
zación de París 2024, en 
declaraciones a la ca-
dena de televisión fran-
cesa France 2.

Entre los relevistas 
hay ciudadanos desco-
nocidos, pero también 
numerosas personalida-
des del deporte, cultura 
y otros ámbitos. Uno de 
ellos es la leyenda Thierry 
Henry, seleccionador del 
equipo olímpico de futbol 
masculino de Francia, en-
cargado de hacer salir la 
antorcha de la zona de los 
Campos Elíseos.

Recibe París la 
llama olímpica 
en el día de la 
fiesta nacional 
de Francia

AFP
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Olmos y González logran el 
subcampeonato en Wimbledon

La dupla mexicana formada 
por Giuliana Olmos y San-
tiago González se quedó a 
las puertas de hacer histo-
ria para el país, al perder 
este domingo la final de do-
bles mixtos de Wimbledon 
frente a la pareja del polaco 
Jan Zielinski y la taiwanesa 
Hsieh Su-Wei.

Los tricolores, que juga-
ban juntos por segunda vez, 
no tuvieron opción ante sus 
rivales, séptimos cabeza de 
serie del torneo, que se im-
pusieron por 6-4 y 6-2.

Olmos, de 31 años, y Gon-
zález, de 41, comenzaron el 
partido con un “break” en 
contra, una desventaja que 
ya no pudieron subsanar 
frente a unos contrincan-
tes que se mostraron muy 
efectivos con el servicio, ga-
nando el 100 % de los puntos 
con el primer saque (12) y el 
67 % con el segundo (8-12).

Su Wei, de 38 años y 
con 36 títulos en dobles, 
nueve de ellos en torneos 
de “Grand Slam” y Zielinski, 
de 27 años y con siete cetros 
en dobles, mantuvieron la 
efectividad con el servicio 
en el segundo set y volvie-
ron a hacer el rompimiento 
en el tercer juego para po-
nerse de nuevo por delante.

Pese a mejorar un poco 
con el transcurso del en-

cuentro, los mexicanos vol-
vieron a ceder el servicio en 
el séptimo “game” y se colo-
caron 5-2 abajo, una ventaja 
que sus rivales no desapro-
vecharon y se llevaron el tí-
tulo con un juego en blanco.

La vez anterior en que 
un mexicano disputó la fi-
nal en la modalidad de do-
bles mixtos en el certamen 
londinense, tercer “Grand 
Slam” de la temporada, fue 
en 1973, cuando Raúl Ramí-
rez y la estadunidense Ja-
net Newberry cayeron 3-6 
y 2-6 ante la histórica Billie 
Jean King y el australiano 
Owen Davidson. El único 
antecedente con victoria 

en la justa para un mexi-
cano también correspondió 
a Ramírez, quien en 1979 
ganó junto al estadunidense 
Brian Gottfried en los do-
bles para hombres.

Asimismo, en la final 
de singles varonil, Carlos 
Alcaraz sólo tuvo un pe-
queño bache frente a No-
vak Djokovic, un lapso de 
cinco puntos que hicieron 
que pasara de estar a punto 
de ganar a cerca de colapsar.

Tras dominar los prime-
ros dos sets y luego de pe-
lear los embates de Djokovic 
en el tercero, Alcaraz estaba 
a un paso del campeonato 
sacando arriba 5-4 y 40-

0. Pero cometió una doble 
falta y poco después el set 
estaba 5-5.

El español requirió unos 
20 minutos para coronar el 
encuentro y aunque cierta-
mente Alcaraz es un chico 
apurado, se estabilizó para 
vencer 6-2, 6-2, 7-6 (4) a 
Djokovic, con lo que sumó 
su cuarto título de “Grand 
Slam” a los 21 años. 

Fue una revancha de la 
final del año pasado en el 
All England Club, que el es-
pañol ganó en cinco sets.

En la final femenil, la 
checa Barbora Krejcikova 
doblegó 6-2, 2-6 y 6-4 a la 
italiana Jasmine Paolini. 

AFP 

AP  
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 Su-Wei Hsieh, segunda a la derecha, y Jan Zielinski, a la derecha, sostienen sus trofeos en alto mien-
tras celebran tras derrotar a Santiago González, a la izquierda, y a Giuliana Olmos en Wimbledon. Foto Ap

Los mexicanos caen ante Su-Wei y Zielinski; Alcaraz, de nuevo rey

Como Valenzuela, Skenes hará historia al abrir el choque estelar como novato

Phoenix.- Paul Skenes, de los 

Piratas de Pittsburgh, abrirá por 

la Liga Nacional en el Juego de 

Estrellas de las Grandes Ligas 

el martes, con lo que se con-

vertirá en el quinto novato en 

recibir ese honor.

El mánager de Arizona, Torey 

Lovullo, quien estará al frente 

del equipo del Viejo Circuito, 

anunció la decisión el viernes 

en el “Dan Patrick Show”.

“Es un honor muy merecido 

para él”, indicó Lovullo.

El derecho de 21 años fue la 

primera selección general en el 

draft amateur del año pasado 

por parte de Pittsburgh. Debutó 

en las Mayores el 11 de mayo 

y tiene récord de 6-0 y efecti-

vidad de 1.90 en 11 aperturas, 

con 89 ponches en 66 entradas 

y un tercio

Skenes suma 75 lanzamientos 

de al menos 100 millas por hora.

Dave Stenhouse (1962), Mark 

Fidrych (1976), el mexicano Fer-

nando Valenzuela (1976) y Hideo 

Nomo (1995) son los reclutas que 

han abierto un Juego de Estrellas, 

según Elías Sports Bureau.

El sábado en Arlington, sede 

del choque estelar, Cam Collier, 

de Cincinnati, y Drake Baldwin, 

de Atlanta, conectaron sendos 

jonrones de 400 pies para que 

la Liga Nacional venciera 6-1 a 

la Americana en el Juego de las 

Futuras Estrellas. Collier, hijo de 

un ex pelotero de MLB, fue nom-

brado el Jugador Más Valioso.

Este lunes, a partir de las 18 

horas (T.V.: ESPN), se reali-

zará el Derby de Jonrones, 

en el que Pete Alonso (Mets) 

buscará empatar el récord de 

Ken Griffey Jr. con su tercer 

título. En el evento habrá una 

mezcla de jóvenes figuras y 

veterano toleteros.   

AP Y DE LA REDACCIÓN

Seattle.- Serán tres los 

mexicanos en el Juego de 

Estrellas de las Ligas Ma-

yores.

Las Grandes Ligas anun-

ciaron que Andrés Muñoz, 

cerrador de Seattle, ingre-

sará al róster de la Liga 

Americana para el clásico 

de mitad de temporada, a 

disputarse el martes en el 

Globe Life Field en Arling-

ton. Los otros mexicanos 

seleccionados este año son 

Isaac Paredes, jugador de 

cuadro de Tampa Bay, y 

Jarren Durán, jardinero de 

Boston. 

Muñoz se une a Logan 

Gilbert como los únicos re-

presentantes de los Mari-

neros en el choque de es-

trellas. Pero dado que Gil-

bert no estará disponible 

para lanzar en el evento 

(le tocó abrir el domingo 

en Anaheim), Muñoz fue 

llamado para ocupar su 

lugar en el conjunto del 

Joven Circuito.

El velocista suma 15 sal-

vamentos en 17 oportuni-

dades y en 38 entradas y 

un tercio su efectividad es 

1.41. Suma 46 ponches y le 

batean .167.

Con los llamados de Pare-

des, Muñoz y Durán, ya son 

19 los mexicanos elegidos 

para participar en el clásico 

de verano.

También, Corey Seager, 

dos veces ganador del 

premio al Jugador Más Va-

lioso de la Serie Mundial, 

fue llamado al plantel de 

la Americana por el lesio-

nado Carlos Correa (Min-

nesota).

En Baltimore, Cedric Mull-

ins bateó doble de dos ca-

rreras en el noveno episo-

dio para darles a los Orioles 

una victoria de 6-5 sobre 

los Yanquis, luego que un 

error del torpedero Anthony 

Volpe mantuvo la amenaza 

de dos auts. Los oropéndo-

las se colocaron un juego 

por encima de los Mulos en 

la cima de la División Este 

de la Liga Americana.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Muñoz, Paredes 
y Durán, los 
mexicanos en el 
Juego de Estrellas; 
convocan a Seager



24

ECONOMÍA
LA JORNADA MAYA 

Lunes 15 de julio de 2024

Google negocia compra de empresa 
de ciberseguridad Wiz por 23 mil md

Alphabet, matriz de Goo-
gle, está en conversaciones 
avanzadas para adquirir la 
empresa de ciberseguridad 
Wiz por unos 23 mil millo-
nes de dólares (mdd), dijo 
el domingo una persona fa-
miliarizada con el asunto, 
en una operación que repre-
sentaría la mayor adquisi-
ción del gigante tecnológico 
en su historia.

La operación, financiada 
en su mayor parte en efec-
tivo, podría cerrarse pronto, 
añadió la fuente, que habló 
bajo condición de anonimato.

Wiz, fundada en Israel y 
con sede en Nueva York, 
es una de las empresas de 
software de más rápido cre-
cimiento en todo el mundo. 
Ofrece soluciones de ci-
berseguridad basadas en 
la nube con detección de 
amenazas en tiempo real y 
respuestas basadas en inte-
ligencia artificial.

Si Alphabet sigue ade-
lante con la compra, se tra-
taría de un raro ejemplo de 
una gran empresa tecnoló-
gica que intenta una me-
gaoperación en medio de un 

mayor escrutinio regulador 
del sector bajo el gobierno 
de Joe Biden.

En los últimos años, los 
reguladores estadunidenses 
han mostrado una creciente 
aversión a que las grandes 
empresas tecnológicas crez-
can mediante adquisiciones.

Wiz trabaja con 40 por 
ciento de las empresas de 
la lista Fortune 100, según 
su sitio web. Recientemente 
recaudó mil millones de dó-
lares en una ronda de finan-
ciación privada que valoró 
la empresa en 12 mil millo-
nes de dólares

Alphabet y Wiz no res-
pondieron a las solicitudes 
de comentarios.

Wiz trabaja con múltiples 
proveedores de servicios en 
la nube, como Microsoft y 
Amazon, y cuenta entre sus 
clientes con empresas como 
Morgan Stanley y DocuSign.

El sector tecnológico re-
presentó la mayor parte de 
las fusiones y adquisiciones 
durante el primer semestre 
del año, con un aumento in-
teranual de más de 42 por 
ciento a 327 mil 200 millo-
nes de dólares, según datos 
de Dealogic.

REUTERS

NUEVA YORK

 La firma Wiz, fundada en Israel y con sede en NY, trabaja con múltiples proveedores de servicios; ofrece soluciones de ciber-
seguridad basadas en la nube con detección de amenazas en tiempo real y respuestas basadas en inteligencia artificial. Foto Ap

La operación representaría la mayor adquisición del gigante tecnológico en su historia

Refinería Olmeca se encuentra en su última fase de 
pruebas de producción de combustible, dice Pemex

El director general de Pe-
tróleos Mexicanos, Octavio 
Romero Oropeza informó 
que la refinería Olmeca, en 
Dos Bocas, Tabasco, está en 
la última fase de pruebas de 
producción de combustibles, 
por lo que anticipó que hacia 
finales de julio o principios 
de agosto, podrá comenzar a 
operar,en lo que constituyó 
una nueva reprogramación 

para el inicio de operaciones 
de la refinería.

Durante la gira del pre-
sidente, Andrés Manuel 
López Obrador y la vir-
tual presidenta, Claudia 
Sheinbaum, el director de 
Pemex presentó un balance 
de la evolución de la em-
presa en la que destacó que 
“como nunca” ha recibido 
apoyos del gobierno fede-
ral, a diferencia del pasado, 
cuando “se dedicaban a or-
deñarla” para obtener trans-
ferencias que la colocaron 
en situación compleja.

Romero Oropeza dijo que 
desde 2005, obligaron a la 
empresa a endeudarse para 
pagar impuestos y poste-
riormente a contraer más 
deuda para pagar gasto co-
rriente.

Por ello, agregó, al llegar 
la presente administración 
“lo primero fue bajarle esos 
impuestos de manera gra-
dual, lo que permite a Pe-
mex no endeudarse para 
pagar impuestos y adicio-
nalmente apoyo”. En esta 
administración Pemex le ha 
pagado impuestos a la fede-

ración por 4 billones de pe-
sos y ha recibido apoyos im-
portantísimos por un monto 
total de 950 mil millones de 
pesos. Es decir, el saldo, es 
una entrega neta de recur-
sos de Pemex por 3 billones 
de pesos como aportación a 
la federación.

Ante López Obrador y 
Sheinbaum, hizo un apre-
tado resumen del rumbo de 
Pemex en esta administra-
ción que logró revertir el 
consistente decremento de 
la producción de crudo que 
paso de 3.4 millones de ba-

rriles diarios en 2004 a 1.6 
millones en el 2018, para co-
locarse actualmente en 1.8 
millones de barriles.

Dijo que con la construc-
ción de Dos Bocas, la adqui-
sición de otra refinería en 
Deer Park, la rehabilitación 
de las otras 6 refinerías y 
la construcción de dos co-
quizadora “al término de 
esta administración vamos 
a estar ya muy cerca de la 
autosuficiencia en combus-
tible y prácticamente pro-
cesando todo el crudo que 
extraemos.

ALONSO URRUTIA 

ENVIADO

TLAXCOAPAN
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Uso de dinero en efectivo en México 
da batalla frente a los pagos digitales

Los pagos digitales son vis-
tos como una de las herra-
mientas más seguras por 
las instituciones financieras 
para que los consumidores 
puedan efectuar una tran-
sacción en algún comercio, 
ya sea por medio de las ter-
minales punto de venta, un 
código QR o con la tecnolo-
gía near field communication 
(NFC, o comunicación de 
campo cercano).

La tecnología NFC ha re-
volucionado la forma de ha-
cer pagos en el mundo, pues 
su aplicación es de las más 
sencillas, al mismo tiempo 
que ayuda a los miembros 
del sector financiero a ha-
cer más fuerte su campaña 
contra el uso del dinero en 
efectivo entre los consumi-
dores de todo el mundo.

Sin embargo, el uso de 
esta nueva tecnología im-
plica estar alerta, puesto que 
los ciberdelincuentes en-
cuentran las formas de vul-
nerar los sistemas y atacar 
hasta los pagos sin contacto.

El uso del dinero físico

De acuerdo con los resulta-
dos de los estudios cuanti-
tativos y cualitativos sobre 
el uso del efectivo realiza-
dos por el Banco de México 
(BdeM), al cierre del año 
pasado, 93 por ciento de la 
población en México acos-
tumbra usar efectivo, y de 
este total, 43 por ciento lo 
hace porque es más práctico, 
fácil o rápido; 19 por ciento 
porque sólo tiene esa forma 
de pago, y 11 por ciento por-
que cree que es más seguro.

Se detalla que nueve de 
cada 10 mexicanos acos-
tumbra usar efectivo en sus 
gastos diarios, mientras 16 
por ciento usa tarjeta de dé-
bito, 4 por ciento tarjeta de 
crédito y solo 2 por ciento 
pagos electrónicos o trans-
ferencias por medio del Sis-
tema de Pagos Electrónicos 
Interbancarios (SPEI).

En un escenario en que 
ya no se pudieran hacer 
pagos en efectivo, entre 83 
y 85 por ciento de quienes 
tendrían más problemas se-
rían las comunidades rura-
les, personas mayores, con 
bajos ingresos o sin buen 
acceso a Internet.

Respecto a lo que la 
gente considera que mejo-
raría si ya no se pudieran 
hacer pagos en efectivo, 41 
por ciento cree que dismi-
nuiría la evasión fiscal; 33 
por ciento piensa que dis-
minuiría la corrupción; 22 
por ciento considera que 
disminuiría el narcotráfico, 
mientras 12 por ciento cree 
que nada mejoraría.

Solución práctica

Ante esta situación, surgió 
hace más de una década la 
tecnología NFC, para cuyo uso 
es necesario que las personas 
cuenten con un celular inteli-
gente y que los comercios ten-
gan habilitado el servicio en 
su terminal punto de venta.

Cuando una persona 
quiere hacer una compra, 
solamente es necesario que 
el cliente saqué su teléfono 
celular y el comercio acer-
que su terminal bancaria. 
Previamente el cliente abrió 
la aplicación de la institu-
ción financiera donde tiene 

guardados sus recursos y al 
acercar el dispositivo a la 
terminal se efectúa el pago.

La tecnología NFC tam-
bién sirve para que los apa-
ratos celulares puedan servir 
como llaves para abrir ofici-
nas, edificios, habitaciones de 
hotel, etcétera, o para com-
partir información de forma 
rápida al acercar un celular 
a otro, o incluso para que se 
hagan pagos de transporte 
público.

A principios de este año, 
Veritrán, una compañía glo-
bal de tecnología abocada a 
simplificar las experiencias 
bancarias, aseguró que los 
pagos NFC son una de las 
cinco soluciones que esta-
rán en tendencia en México, 
pues gracias a esta tecnolo-
gía “los comerciantes y em-
prendedores pueden acep-
tar pagos fácilmente y a un 
bajo costo con tan sólo un 
teléfono inteligente”.

Los riesgos

De acuerdo con la firma 
especializada en cibersegu-
ridad ESET, esta tecnología 
es un avance y es segura, 
pero como en todo el ámbito 
virtual y moderno, conlleva 
diversos riesgos que pueden 
provocar un ciberataque o 
el robo de información sen-
sible para los consumidores.

Según comenta el equipo 
de investigación de ESET 
Latinoamérica, la tecnología 
NFC se considera mayori-
tariamente segura por dis-
tintas razones. Por un lado, 
la corta distancia de comu-
nicación, ya que la comu-
nicación se produce a unos 
pocos centímetros, lo que 
dificulta la interceptación.

A eso se le suma la necesi-
dad de autenticación –el NFC 
requiere que el usuario auto-
rice la comunicación tocando 
activamente los dispositivos– 
lo que reduce el riesgo de ac-
ceso no autorizado. También 
incluyen medidas para pro-
teger contra ataques de in-
termediarios, como el uso de 
autenticación de dos factores 
o tokens de sesión.

“Asimismo, como con 
cualquier tecnología, exis-
ten algunos riesgos poten-
ciales asociados con la NFC. 
Por un lado, el malware 
NFC, que puede alojarse 
en etiquetas y transferirse 
a dispositivos vulnerables. 
El sniffing NFC, cuando los 
atacantes pueden usar dis-
positivos especiales para in-
terceptar comunicaciones.

“Otro de los riesgos es el 
robo de datos, si un disposi-
tivo NFC se pierde o se roba, 
los datos almacenados en 
él podrían ser vulnerables”, 
precisó ESET en un análisis.

En este sentido, Fabiana 
Ramirez, investigadora de 
seguridad informática de 
ESET Latinoamérica, co-
mentó que “la NFC es una 
tecnología versátil y se-
gura que ofrece una amplia 
gama de posibilidades. Al 
ser conscientes de los ries-
gos potenciales y tomar las 
precauciones adecuadas, 
se pueden aprovechar al 
máximo sus beneficios”.

El Reporte global de 

fraudes 2024, elaborado 
por Visa, señala que en lo 
que corresponde al sector 
de pagos, los comerciantes 
han ampliado las ofertas de 
aceptación, al tiempo que 
reconocen que, a medida 
que más clientes utilicen 
nuevos métodos, como los 
pagos en tiempo real, éstos 
se convertirán en objeti-
vos cada vez más atractivos 
para los estafadores.

“A medida que continúan 
proliferando los métodos 
de pago, los tipos de fraude 
también. Tres de cada cua-
tro han experimentado un 
fraude”, destaca.

Según ESET, en Latinoa-
mérica, 35 por ciento de los 
usuarios de servicios financie-
ros digitales considera que las 
aplicaciones de banca móvil 
no son seguras; 70 por ciento 
usa sus apps desde un dispo-
sitivo celular y 53 por ciento 
accede a éstas por medio de 
una red de wi-fi doméstica.

La firma ESET señala que 
para prevenir los fraudes por 
medio de el uso de los pagos 
con tecnología NFT es nece-
sario que las aplicaciones que 
cuenten con esta solución 
sean confiables; se deben 
mantener actualizados el soft-

ware de los dispositivos móvi-
les, usar contraseñas seguras 
para proteger la información, 
estar atento a actividades in-
usuales y evitar hacer pagos 
en terminales no confiables.

La Comisión Nacio-
nal Bancaria y de Valores 
(CNBV) lanzó el mes pa-
sado una serie de recomen-
daciones para prevenir los 
fraudes entre las institu-
ciones de banca múltiple.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 De acuerdo con el Reporte global de fraudes 2024, elaborado por Visa, en lo que corresponde 
al sector de pagos, los comerciantes han ampliado las ofertas de aceptación. Foto Reuters

Ciberdelincuentes encuentran las formas de vulnerar los sistemas bancarios



Al reivindicar que durante 
su gobierno se incrementa-
rán los apoyos para los estu-
diantes y la escuela pública, 
la virtual presidenta, Clau-
dia Sheinbaum aseveró que 
bajo el gobierno se devol-
vieron derechos fundamen-
tales a la población como 
la salud y la educación, que 
durante el periodo neolibe-
ral se pretendieron privati-
zar. Tras destacar que su tra-
yectoria académica la hizo 
principalmente en escuelas 
públicas, en universidades 
públicas que son financia-
das por el pueblo, lo que 
quiero es devolverle al pue-
blo parte de lo que me dio.

Ante el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en el 
último día de su gira con-

junta por Hidalgo, Puebla y 
Tlaxcala, Sheinbaum recordó 
que su formación política 
surgió a partir de su partici-
pación en movimientos es-
tudiantiles. En primer lugar 
cuando participó acompa-
ñando a los jóvenes que fue-
ron rechazados de la UNAM 
cuando ella ingresó al Colegio 
de Ciencias y Humanidades 
Sur. Posteriormente, cuando 
ya en la licenciatura surgió 
una tendencia que pretendía 
“privatizar” la UNAM intro-
duciendo nuevas cuotas.

En su oportunidad, Ló-
pez Obrador ratificó que es 
inminente su jubilación po-
lítica, expresando su convic-
ción modernista y su visión 
contraria a perpetuarse en 
el poder mediante la reelec-
ción. Este mecanismo “no 
hace falta. Eso es un invento 
de los ambiciosos del poder, 
aquellos que dicen yo soy 
indispensable, necesario, 

soy el que puedo garantizar 
que las cosas sigan bien en 
México. Nada de eso, el que 
garantiza que vayan bien las 
cosas en México es el pueblo 
de México, es el soberano”.

En este contexto, ex-
presó su satisfacción por el 
triunfo de Sheinbaum por-
que con ello se garantiza 
la continuidad de los pro-
gramas sociales. Aunque 
en esta última etapa de la 
campaña, los conservadores 
aseguraron que estos iban 
a continuar. “Los conoce-
mos bien. Suena fuerte, los 
conservadores tienen tres 
características; son muy 
hipócritas; les gusta mucho 
el dinero, enfermedad por 
lo material y la tercera es 
que son muy autoritarios, 
les gusta la mano dura, la 
represión, que bueno que no 
fuera así. Ahora va a haber 
continuidad con los progra-
mas del bienestar y otros”.

La ministra de la Suprema 
Corte Justicia de la Nación 
(SCJN), Lenia Batres Gua-
darrama, defendió la inmi-
nente reforma al Poder Ju-
dicial de la Federación (PJF) 
pues dijo que es necesario 
que ese poder del Estado 
sea sometido a controles 
democráticos, administra-
tivos, jurisdiccionales y fi-
nancieros; además, señaló 
que tras ser aprobada la 
enmienda constitucional, 
la siguiente fase debe ser 
una reforma a los ministe-
rios públicos federales.

Al participar este do-
mingo en un foro deno-
minado ‘Diálogos para la 
Reforma al Poder Judicial’, 
organizado por Morena en 
el Teatro de la República en 
Querétaro, se dijo parte del 
movimiento que busca un 
Poder Judicial “sometido 
a controles democráticos 
que implica que puedan 
ser electos los jueces, las 
juezas, las magistradas, los 
ministros, y ministras” para 
que no sean tratados como 
funcionarios judiciales ais-
lados de la sociedad sino 
como servidores públicos.

“Servidores públicos 
significa que estamos so-
metidos a las leyes, esta-
mos sometidos a la obser-
vancia pública, significa 
que además debemos fun-
cionar bajo un principio 
de servicio, y significa 
también que tenemos obli-
gaciones como servidores 
públicos, estamos sujetos o 
deberíamos estar al escru-
tinio público”, dijo.

En el foro en el que tam-
bién participó el senador de 
Morena, César Cravioto y 
otros, Batres Guadarrama 
dijo que se necesita someter 
al PJF al control adminis-
trativo que garantice una 
rendición de cuentas, trans-
parencia y sanciones de ese 
tipo, “por lo menos, por el 
rezago de las resoluciones”; 
lo mismo, en un control ju-
risdiccional que implica que 
pueda haber sanciones a los 
jueces impuestas por otros 

jueces que no son parte del 
mismo poder judicial.

“Significa que pueda 
haber algunas figuras es-
pecíficas para delitos pro-
pios que pueden cometer 
jueces”, como lo que entre 
los abogados llaman pre-
varicato, “que es como un 
delito muy particular que 
pueden cometer jueces y 
jueces que tienen que ver 
por torcer el derecho”.

Como ejemplo de como 
“tuercen la ley” en México, 
citó el que los ministros de la 
Corte resuelvan más del 90 
por ciento de los asuntos en 
sesiones privadas o en las sa-
las, y no en sesiones públicas 
como mandata la ley; tam-
bién, que los mismos sigan 
ganando una remuneración 
mayor que la del presidente 
de la República, pese a la 
prohibición constitucional.

“Incumplen el artículo 
127 de la Constitución, que 
ya están acatando el poder 
el Poder Ejecutivo, pero re-
sulta que los cuidadores de la 
ley, la Constitución, deciden 
no acatar este límite consti-
tucional. 14 años de incum-
plirlo absolutamente”, dijo.

Entre otros controles 
jurisdiccionales, explicó 
que debe contemplarse 
la reparación de daños 
cuando se encarcela una 
persona injustamente.

“Y cinco, 10, 15, 20 años 
después se le libera porque 
no tenía responsabilidad 
alguna; o cuando se tiene 
asuntos bajo conflicto de 
interés, que casi nunca se 
detecta, por cierto”, dijo.

Sobre el control finan-
ciero, además de las remu-
neraciones, dijo que aún 
no prevalecen las políticas 
de austeridad en el PJF 
para que se racionalice el 
gasto público.

“Y también, y muy im-
portante, el ejercicio de au-
ditorías, porque lo que dice 
es que la corte emitió una 
jurisprudencia que dice, en 
contra de lo que dice la ley, 
que la Auditoría Superior 
de la Federación, no tiene 
competencia para realizar 
auditorías a los órganos 
del Poder Judicial de la Fe-
deración”, dijo.

Es necesario que el PJF 
sea “sometido a controles 
democráticos”: Batres

IVÁN EVAIR SALDAÑA
CIUDAD DE MÉXICO

Aumentarán apoyos a 
estudiantes: Sheinbaum
ALONSO URRUTIA,
ENVIADO
YAUHQUEMEHCAN

▲ El presidente López Obrador expresó su satisfacción por el triunfo de Sheinbaum porque con 
ello se garantiza la continuidad de los programas sociales. Foto Facebook Claudia Sheinbaum
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En su afán por continuar 
a toda costa  al frente del 
PRI Alejandro Moreno Cár-
denas no duda en pasar 
por encima de la autoridad 
electoral, como lo hizo en la 
convocatoria para renovar 
la dirigencia partidista, que 
emitió el Consejo Político 
Nacional,  “casi en lo oscu-
rito”, el  viernes pasado,  “con 
la finalidad de que no pudié-
ramos impugnarla, pero aún 
así lo haremos”, comentó la 
ex presidenta priista, Dulce 
María Sauri Riancho.

Hizo notar que en el ar-
tículo 34 de esa convocato-
ria  se incluyó  la reciente 
modificación a los estatutos 
priístas  que permite la ree-
lección del presidente y la 
secretaria general hasta por 
tres períodos,  lo que signi-
fica que “ignoran olímpica-
mente al Instituto Nacional 
Electoral (INE) y al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), 
que deben avalar toda mo-
dificación a los documentos 
básicos de los partidos  y 
sobre todo en este caso en 
que hay impugnaciones”.

“Creí que no podría ver 
más barbaridades, pero Mo-
reno Cárdenas reta al INE 
y sigue adelante  con sus  
ilegalidades, en una auda-
cia explicable sólo por la 
ambición de seguir como 
presidente del partido”.

Lo  grave, insistió, es que 
están dando por válidas re-

formas que todavía no han 
pasado por el INE y menos 
por el Tribunal Electoral, 
para ir a la reelección de 
inmediato. “Se presentará 
este lunes la impugnacion”.

Expuso que cualquier re-
forma estatutaria o a otros do-
cumentos básicos de los par-
tidos políticos tienen que ser 

revisadas por el INE de que se 
se apeguen a la Constitución 
y la legislación electoral.

Se presentaron ya, recordó 
dos recursos ante el INE, una 
ella y otros consejeros nacio-
nales, como Pedro Joaquín 
Coldwelll  y la de Fernando 
Lerdo de Tejada, en su carác-
ter de militante y se van a 

agregar otras en contra de la 
Asamblea en que se modifica-
ron los estatutos el pasado do-
mingo y  “aunque nos trataron 
de dar  madruguete”,  también 
irán contra la convocatoria.

En entrevista explicó que 
el Consejo Político Nacional 
(CON) autorizó emitir la con-
vocatoria el pasado miércoles 
10 por la noche y la publican 
el día 11 “con la secrecía de los 
estrados digitales del partido, 
pero el viernes por la  noche 
pudimos verlo y los aboga-
dos comenzaron a trabajar 
desde entonces,  porque el 
plazo para impugnar vence 
el lunes y se presentara”.

Hay otros puntos, agregó, 
que deberán incluir en ese 
recursos ante el INE, como 
el hecho de que el secretario 
técnico del CPN es a la vez 
presidente de la Comisión 
de Procesos Internos. “El 
Consejo es el gran elector”.

Dulce Maria Sauri recono-
ció que desafortunadamente 
ambos órganos electorales 
están muy atareados con la 
calificación de la elección 
presidencial. “No es de gratis 
que la ley electoral prohíba 
los cambios a documentos bá-
sicos durante el proceso co-
micial, ya que las  autoridades 
están ocupadas en ello.

Organizaciones de juzgadores 
del país, entre ellas la Asocia-
ción Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Dis-
trito (Jufed), se deslindaron 
este domingo formar parte de 
la estrategia para combatir la 
sobrerrepresentación de Mo-
rena y aliados en el Congreso 
de la Unión, la cual anunció el 
pasado viernes el magistrado 
Mauricio Barajas Villa, del 
Segundo Tribunal Colegiado 
en Materia de Trabajo.

A través de un comuni-
cado, señalaron que sí refor-
zarán acciones en defensa 
de la independencia judicial 

frente a la inminente re-
forma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF), pero su 
estrategia no contempla ir 
contra el porcentaje espa-
cios que se perfila obtendrán 
los partidos oficialistas en el 
Congreso -y que les facilitaría 
la aprobación de dicha ini-
ciativa presidencial-, asunto 
que se discute en el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF).

“Se aclara que no es com-
petencia de las y los juzgado-
res federales, ni forma parte 
de los objetivos comunes ni de 
su plan de acción, conocer, re-
solver o impulsar estrategias 
en asuntos como la sobrerre-
presentación en el Congreso 
o de cualquier conflicto elec-

toral surgido de las pasadas 
elecciones”, apuntaron.

El pasado viernes 12 de 
julio, organizaciones de abo-
gados, jueces y magistrados 
del país realizaron actos si-
multáneos en las sedes del 
PJF de los 32 estados del país 
para festejar el Día de la Abo-
gacía en México, y a la par 
lanzar un pronunciamiento 
en contra de la reforma al PJF.

En uno de los mítines 
afuera del Palacio de Justicia 
de San Lázaro, en el que la 
directora nacional de Jufed, 
la jueza Juana Fuentes Ve-
lázquez leyó la posición de los 
trabajadores del PJF en contra 
de la reforma. Acto seguido, 
el magistrado Mauricio Bara-
jas tomó la palabra y anunció 

que integrantes de su gremio 
trabajan en “dos líneas de de-
fensa” contra la reforma.

“La primera, para acudir a 
los órganos internacionales de 
protección de derechos fun-
damentales e impugnar en su 
momento la hoy inminente 
reforma constitucional; en la 
segunda acción, afirmó que 
“se delinean ya las estrategias 
para enfrentar la asignación 
de diputados por represen-
tación proporcional con la 
pretensión de que la fuerza 
política dominante (Morena) 
no alcance lo que dice que ya 
alcanzó, pero que en los he-
chos no alcanzó, las dos terce-
ras partes de la cámara baja”.

Sin embargo, la Jufed y 
otras como la Asociación 

Mexicana de Juzgadoras, 
la Asociación Mexicana 
de Mujeres Juezas y Ma-
gistradas, A.C., y el Colegio 
de Secretarios y Actuarios 
de la Judicatura Federal, se 
deslindaron de los dichos 
de Barajas y refrendaron su 
posición del pasado viernes.

“Defenderemos la inde-
pendencia judicial, por lo 
que se está abierto al diálogo 
en los diferentes foros y del 
resultado de los mismos, se 
ejercerán las acciones que 
correspondan en los diversos 
ámbitos nacionales e inter-
nacionales. Expresamos a la 
ciudadanía, que la defensa de 
la independencia de quienes 
servimos desde todos los ni-
veles del PJF”, concluyeron.

Jufed rechaza estrategia contra sobrerrepresentación de Morena

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

No duda Alito en pasar por encima de 
autoridades electorales: Sauri Riancho
ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Creí que no podría ver más barbaridades, pero Moreno Cárdenas reta al INE y sigue 
adelante  con sus  ilegalidades, en una audacia explicable sólo por la ambición de se-
guir como presidente del partido”, señaló la ex presidenta del PRI. Foto Luis Castillo
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Trump hace un llamado a la resiliencia 
nacional luego del tiroteo en su mitin

Al día siguiente de sufrir un 
aparente intento de asesi-
nato, el ex presidente esta-
dunidense Donald Trump 
hizo un llamado el domingo 
a la unidad y la resiliencia, 
al tiempo que el mundo po-
lítico se estremecía por el 
hecho que lo dejó herido 
pero “bien”.

Un ex jefe de bomberos 
que asistía al evento con su 
familia murió, al igual que 
el presunto agresor. Otras 
dos personas también resul-
taron gravemente heridas.

El virtual candidato pre-
sidencial republicano dijo 
que la parte superior de su 
oreja derecha fue impactada 
en el tiroteo. Sus asesores 
indicaron que Trump estaba 
“de buen ánimo” y bien.

“Supe inmediatamente 
que algo andaba mal porque 
escuché un zumbido, dispa-
ros e inmediatamente sentí 
la bala atravesando la piel”, 
aseveró en una publicación 
en su red social Truth Social. 
“Hubo mucho sangrado”.

Luego el domingo, Trump 
escribió que “sólo Dios evitó 
que ocurriera lo impensable”.

“En estos momentos, es 
más importante que nunca 
que sigamos unidos, y que 
mostremos nuestro verda-
dero carácter como estadu-
nidenses, siguiendo fuertes 
y determinados, y que no 
dejemos que gane la mal-
dad”, escribió.

El FBI identificó al tira-
dor como Thomas Matthew 
Crooks, de 20 años, resi-
dente en Bethel Park, Pen-
silvania, que se encuentra a 
unos 80 kilómetros del lugar 
del incidente. Un funciona-
rio del FBI afirmó que los 
investigadores aún no han 
determinado el motivo.

Agentes del Servicio Se-
creto abatieron a Crooks. El 

tirador había disparado desde 
una posición elevada, afuera 
del lugar de la concentración 
en una feria agrícola en But-
ler, detalló la agencia.

Poco antes de los disparos, 
algunos asistentes vieron que 
alguien se encaramaba al te-
cho de un edificio cercano y 
le avisaron a la policía.

Un policía local subió al 
techo y encontró a Crooks, 

quien le apuntó. El agente rá-
pidamente descendió por la 
escalerilla, y Crooks seguida-
mente disparó contra Trump, 
y fue entonces cuando fran-
cotiradores del Servicio Se-
creto le dispararon, detalla-
ron los funcionarios, que ha-
blaron a The Associated Press 
a condición de anonimato.

Los funcionarios también 
dijeron a la Ap que se encon-
traron materiales para fabricar 
bombas dentro del vehículo de 
Crooks y que se hallaron ma-
teriales para fabricar bombas 
en su casa. Los funcionarios 
describieron los dispositivos 
como “rudimentarios”.

De momento se desco-
noce su motivo. Crooks no 
estaba en el radar del FBI, y 
se cree que actuó solo. Los 
investigadores revisaron 
sus cuentas de redes socia-
les, pero de momento no 
encontraron documentos o 
publicaciones con amena-
zas, ni comunicaciones que 
indicaran un motivo ideo-
lógico. Su familia coopera 
con las autoridades. Sus 
familiares no respondieron 
a mensajes de la AP para 
solicitarles comentarios.

AP

BUTLER

 El virtual candidato presidencial republicano dijo que la parte superior de su oreja derecha fue im-
pactada en el tiroteo, sin embargo, sus asesores indicaron que Trump estaba “de buen ánimo”. Foto Ap

Muere ex jefe de bomberos que había asistido al evento en compañia de su familia

El Servicio Secreto investiga cómo el agresor se pudo acercar 
lo suficiente para dispararle al virtual candidato republicano

El Servicio Secreto de Es-
tados Unidos investiga 
cómo un hombre armado 
con un fusil tipo AR pudo 
acercarse lo suficiente para 
dispararle y herir al ex pre-
sidente Donald Trump en 
un mitin en Pensilvania el 
sábado, un fracaso monu-
mental de una de las tareas 
principales de la agencia.

El FBI indicó el domingo 
que el agresor era Thomas 
Matthew Crooks, de 20 
años, quien vivía en Bethel 
Park, Pensilvania.

El hombre armado, que 
fue abatido por agentes del 
Servicio Secreto, realizó va-
rios disparos hacia el esce-
nario desde una “posición 
elevada fuera del lugar del 
evento”, indicó la agencia.

Un análisis que efectuó 
The Associated Press de más 
de una docena de videos y 
fotografías captados en el 
mitin de Trump, así como 
imágenes satelitales del lu-
gar, muestra que el agresor 
pudo colocarse sorprenden-
temente cerca del escenario 
donde el expresidente estaba 
hablando. Un video publi-
cado en redes sociales y geo-
localizado por la AP muestra 

el cuerpo de Crooks tendido 
inmóvil sobre el techo de 
una planta de manufactura 
ligeramente al norte de los 
terrenos del Butler Farm 
Show, donde se llevó a cabo 
el evento de Trump. Una 
imagen distinta muestra que 
Crooks porta una camiseta 
gris con una bandera esta-
dunidense negra en el brazo 
derecho y tiene una herida 
sangrante en la cabeza.

El techo estaba a me-
nos de 150 metros de 
donde Trump hablaba, una 
distancia desde la cual un 
francotirador con un nivel 
aceptable de precisión po-
dría razonablemente acer-

tar en un objetivo de ta-
maño humano. Para tener 
una referencia, 150 metros 
es la distancia a la que los 
reclutas del ejército esta-
dounidense deben impac-
tar una silueta de tamaño 
humano para poder obte-
ner una calificación apro-
batoria con el fusil M-16. El 
fusil tipo AR, como el que 
tenía en su poder el agre-
sor en el mitin de Trump, 
es la versión civil semiau-
tomática del militar M16.

El presidente Joe Biden 
dijo el domingo que ordenó 
una investigación indepen-
diente de la seguridad nacio-
nal implementada en el mitin.

Autor de disparos actuó 
solo, señala el FBI

El autor del intento de 
asesinato contra Donald 
Trump actuó solo, afirmó 
el domingo la policía fede-
ral estadunidense, el FBI, 
que precisó que los inves-
tigadores por el momento 
“no han identificado nin-
guna ideología”.

“En este momento, la 
información que tenemos 
indica que el autor de los 
disparos actuó solo”, dijo 
Kevin Rojek, agente del 
FBI en Pensilvania, donde 
se produjo el intento de 
asesinato el sábado.

AP

WASHINGTON
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Biden pide unidad en EU tras 
incidente en mitin de Trump

El presidente Joe Biden pi-
dió el domingo a todo Estados 
Unidos “unirse como una sola 
nación” tras el aparente aten-
tado del sábado contra el ex 
presidente Donald Trump, y 
dijo que había ordenado una 
investigación independiente 
de las medidas de seguridad 
previas al hecho.

Biden ofreció breves co-
mentarios en la Casa Blanca 
tras recibir un parte informa-
tivo en la Sala de Crisis. Dijo 
que había pedido una investi-
gación “profunda y rápida” y 
pidió al país “no hacer suposi-
ciones” sobre los motivos o la 
filiación política del agresor.

Biden dijo además que 
giró instrucciones al Servi-
cio Secreto para que revise 
todas las medidas de segu-
ridad en torno a la Conven-
ción Nacional Republicana, 
que comienza el lunes en 
Milwaukee.

Biden dijo que él y la pri-
mera dama Jill Biden esta-
ban rezando por la familia 
de la persona muerta en el 
evento de campaña. “Él era 
un padre”, dijo Biden. “Estaba 
protegiendo a su familia de 
las balas. Que Dios lo cuide”.

Añadió que tuvo una “con-
versación corta pero buena” 
con Trump el sábado en la 
noche y que sinceramente es-
taba agradecido de que Trump 
“está bien y recuperándose”.

Biden planea dar una 
alocución el domingo en la 
tarde desde la Oficina Oval.

Denunció rápidamente 
el tiroteo y habló con Trump 
el sábado por la noche. 
Mientras tanto, su equipo 
de campaña analiza cómo 
gestionar las implicaciones 
políticas de un ataque con-
tra el hombre que Biden es-
pera derrotar en las eleccio-
nes de noviembre.

El anuncio del mensaje 
previsto por Biden se da luego 
que funcionarios de seguridad 
nacional y de fuerzas policia-
les informaran a Biden, y la 
Casa Blanca lanzó un exhorto 

para mantener la unidad na-
cional y condenó el sorpren-
dente acto de violencia.

La vicepresidenta Ka-
mala Harris se unió a Biden 
para recibir información ac-
tualizada de los principales 
investigadores, entre ellos el 
secretario de Justicia Merrick 
Garland, el secretario del De-
partamento de Seguridad Na-
cional, Alejandro Mayorkas, 
y el director del FBI, Christo-
pher Wray. También partici-
paron el asesor de Seguridad 
Nacional de la Casa Blanca, 
Jake Sullivan, y Kim Cheatle, 
directora del Servicio Secreto 
de Estados Unidos.

El propio Trump pidió 
unidad y resiliencia nacio-
nal, y sus asesores dijeron 
que estaba “de gran ánimo 
y bien” tras resultar herido 
durante un mitin en Butler, 
Pensilvania. Continúa con 
sus planes de asistir a la Con-
vención Nacional Republi-
cana de esta semana en Mi-
lwaukee, donde las críticas 
a Biden y los demócratas se-
guramente serán mordaces.

Momentos después del 
tiroteo, la campaña de re-
elección de Biden anunció 
que suspenderá “todas las 
comunicaciones salientes 
y trabajamos para retirar 
nuestros anuncios de televi-
sión lo más rápido posible”. 

No estaba claro cuánto du-
rará la suspensión.

Biden postergó un viaje 
que iba a hacer el lunes a Texas 
para hablar en una ceremo-
nia por el 60 aniversario de 
las Ley de Derechos Civiles 
en la Biblioteca Presidencial 
Lyndon B. Johnson, informó el 
domingo la Casa Blanca.

Harris pospuso un viaje 
de campaña a Florida pla-
neado para el martes, donde 
se reuniría con votantes re-
publicanas, según un fun-
cionario de campaña.

Los investigadores aún se 
encuentran en las primeras 
etapas para determinar qué 
ocurrió y por qué. Pero algu-
nos detractores de Biden lo 
critican por comentar a los 
donantes en una llamada pri-
vada el 8 de julio que “es hora 
de poner a Trump en la mira”.

Una persona familiarizada 
con esos comentarios dijo el 
domingo que el presidente tra-
taba de dejar claro que Trump 
se había salido con la suya con 
una agenda pública liviana 
después del debate del mes pa-
sado, al tiempo que el propio 
presidente enfrentaba un in-
tenso escrutinio por parte de 
muchos, incluso dentro de su 
propio partido, por su pésimo 
desempeño en el debate.

La persona habló bajo 
condición de anonimato 

para discutir más libremente 
conversaciones privadas.

En la llamada a los do-
nantes, Biden dijo: “Tengo un 
trabajo y es vencer a Donald 
Trump. Estoy absolutamente 
seguro de que soy la mejor 
persona para poder hacerlo”.

Continuó: “Entonces, he-
mos terminado de hablar del 
debate. Es hora de poner a 
Trump en la mira. No ha he-
cho nada durante los últimos 
10 días excepto pasear en su 
carrito de golf, alardeando 
de puntuaciones que no ob-
tuvo. De todos modos, no 
entraré en su juego de golf”.

En su respuesta inicial al 
tiroteo del sábado por la no-
che, Biden condenó el aten-
tado contra Trump. La Casa 
Blanca también dijo entonces 
que ambos hombres habla-
ron, pero no reveló detalles.

“Miren, no hay cabida 
en Estados Unidos para este 
tipo de violencia”, dijo Biden 
el sábado por la noche, an-
tes de regresar apresurada-
mente a la Casa Blanca desde 
Rehoboth Beach, Delaware, 
donde había pasado el fin de 
semana. “Es enfermizo. Es en-
fermizo. Es una de las razo-
nes por las que tenemos que 
unir a este país. No podemos 
permitir que esto esté suce-
diendo. No podemos ser así. 
No podemos tolerar esto”.

AP

WASHINGTON

 Analistas e investigadores aún se encuentran en las primeras etapas para determinar qué 
ocurrió y por qué, sin embargo, algunos detractores de Biden lo critican por comentar a los do-
nantes en una llamada privada el 8 de julio que “es hora de poner a Trump en la mira”. Foto Ap

Hizo un llamado a “no hacer suposiciones” sobre los motivos

Identifican 
a fallecido 
en acto de 
campaña

El ex bombero Corey 
Comperatore, de 50 
años, ha sido identifi-
cado como el especta-
dor fallecido durante el 
intento de asesinato de 
este sábado del ex pre-
sidente estadunidense 
Donald Trump en Pen-
silvania.

La identificación ha 
sido anunciada por el 
gobernador del estado, 
Josh Shapiro, en rueda 
de prensa.

Shapiro ha indicado 
que Comperatore, sim-
patizante de Trump, 
recibió un disparo por 
el tirador, Thomas 
Matthew Crooks, de 20 
años de edad, muerto 
después por los dispa-
ros efectuados por el 
Servicio Secreto. “Su 
esposa me compartió 
que Corey se abalanzó 
sobre su familia para 
protegerla”, expresó el 
gobernador. Se negó 
a hablar de las condi-
ciones de las otras dos 
personas heridas en el 
tiroteo.

El gobernador ade-
más ordenó que las 
banderas nacionales en 
Pensilvania sean on-
deadas a media asta en 
honor a Comperatore.

AP  

EUROPA PRESS

WASHINGTON

De acuerdo con 

el gobernador 

Josh Shapiro, 

el ex bombero 

de 50 años “se 

abalanzó sobre 

su familia para 

protegerla”
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Mueren 15 en ataque a escuela de Gaza; 
Hamas deja negociaciones para tregua

Hamas anunció su retiro 
de las negociaciones para 
un alto el fuego en el con-
flicto en la Franja de Gaza, 
donde el ejército israelí 
bombardeó otra escuela 
que abrigaba a desplaza-
dos, la quinta en ocho días, 
dejando al menos 15 muer-
tos, según la Defensa Civil 
del territorio palestino.

No obstante, el movi-
miento “está dispuesto a 
retomar las negociaciones” 
cuando Israel “muestre se-
riedad para concluir un 
acuerdo de alto el fuego” 
y la liberación de los rehe-
nes en Gaza a cambio de 
palestinos encarcelados en 
Israel, indicó un responsa-
ble de Hamas.

Según ese dirigente, el 
movimiento islamista se 
retiró de las negociacio-
nes indirectas para un alto 
el fuego, lideradas por los 
países mediadores –Qatar, 
Egipto y Estados Unidos–, 
y denunció las “masacres” 
israelíes “contra civiles 
desarmados”.

La decisión fue infor-
mada a los mediadores por 
el jefe de la oficina política 
de Hamas, Ismail Haniyeh, 
añadió.

El anuncio se produce 
después de que, según Ha-
mas, bombardeos israelíes 
mataran el sábado a 92 pa-
lestinos en el campo de 
desplazados de Al Mawasi, 
en el sur del territorio, 
cerca de Jan Yunis, y a 
20 personas en el campo 
de Al Shati en Ciudad de 
Gaza, en el norte, según la 
Defensa Civil palestina.

El domingo se reportó 
un nuevo ataque contra 
una escuela gestionada 
por la agencia de la ONU 
para los refugiados pales-
tinos (UNRWA) en el cam-
pamento de Nuseirat, en el 
centro de Gaza.

La Defensa Civil del te-
rritorio indicó que 15 perso-
nas murieron en el ataque.

Israel había indicado 
que el ataque del sábado 
apuntó contra dos altos di-
rigentes de Hamas, Moha-
med Deif y Rafah Salama, 
en bombardeos realizados 
en la zona de Jan Yunis. 

Según el ejército israelí, 
Deif es el jefe de la rama 
armada de Hamas y Sa-
lama el comandante de 
Hamas en Jan Yunis. Am-
bos fueron presentados 
como “dos cerebros de la 
masacre del 7 de octubre”.

El ejército anunció que 
la acción del sábado mató 
a Rafa Salama, a quien 
identificó como uno de 
los “cómplices cercanos de 
Mohamed Deif”.

Deif fue quien anunció 
en un audio difundido por 
Hamás el inicio del ataque 
la mañana del 7 de octubre 
y ha logrado escapar a al 
menos seis intentos de eli-
minación.

Un dirigente de Hamas 
afirmó que Mohamed Deif 
estaba vivo. “Está bien y 
supervisa las operaciones 
de las Brigadas al Qasam 
(el brazo armado de Ha-
mas) y de la resistencia”, 
declaró.

“Terrible masacre”

La guerra entre Israel y Ha-
más en la Franja de Gaza 
se desencadenó el 7 de oc-
tubre, cuando comandos 
islamistas mataron a mil 
195 personas, en su mayo-
ría civiles, y secuestraron 
a 251 en el sur de Israel, 
según un recuento basado 
en datos oficiales israelíes.

El ejército israelí estima 
que 116 personas permane-
cen cautivas en Gaza, 42 de 
las cuales habrían muerto.

En respuesta, Israel 
lanzó una ofensiva que ya 
mató a 38 mil 584 personas 
en Gaza, también civiles en 
su mayor parte, según el 
Ministerio de Salud de Ha-
mas, que gobierna el terri-
torio palestino desde 2007.

Un responsable de la 
UNRWA afirmó haber asis-
tido “a algunas de las esce-
nas más horribles” desde 
que empezó la guerra du-
rante una visita al hospital 
Naser de Jan Yunis.

“He visto a críos doble-
mente amputados, niños pa-
ralizados y sin la posibilidad 
de recibir tratamiento”, se-
ñaló Scott Anderson, coor-

dinador humanitario ad-
junto y director de Asuntos 
de la UNRWA en Gaza.

En unas imágenes toma-
das por la Afp en el campo 
de Al Mawasi, aparecen 
restos de carpas calcinadas, 
mantas y trozos de colcho-
nes esparcidos por el suelo.

El movimiento islamista 
denunció una “terrible 
masacre” en ese campo, 
un bombardeo en el que 
esencialmente murieron 
mujeres y niños, según la 
Defensa Civil. 

Para el primer ministro 
israelí, Benjamin Netan-
yahu, la operación del sá-
bado envía “un mensaje de 
disuasión” a los enemigos 
de Israel y contribuye a de-
bilitar a Hamas.

En tanto, el ejército is-
raelí continúa sus operacio-
nes en la zona de Rafah, en 
el sur, y en Ciudad de Gaza, 
en el norte del enclave, 
donde las tropas han “eli-
minado a varios terroristas”.

Duro golpe para las 
negociaciones

Tras meses de llamados 
internacionales a un alto 

el fuego, la decisión de 
Hamas de retirarse de las 
negociaciones asesta un 
duro golpe a los esfuer-
zos de los mediadores para 
conseguir una tregua en el 
territorio asediado, donde 
la situación humanitaria 
es desastrosa.

Los intentos diplomá-
ticos habían comenzado 
después de que la semana 
pasada Hamas aceptara ne-
gociar la liberación de los 
rehenes en ausencia de un 
alto el fuego permanente 
con Israel, que constituía 
una de sus líneas rojas.  

Ismail Haniyeh acusó el 
sábado a Netanyahu de que-
rer bloquear un alto el fuego 
a través de “masacres odio-
sas”, según un comunicado 
del movimiento.

“La posición israelí […] 
consiste en poner obstácu-
los que impiden lograr un 
acuerdo”, denunció Haniyeh.

Netanyahu insiste en 
continuar la guerra hasta 
la destrucción de Hamas, 
considerado una organiza-
ción terrorista por Israel, 
Estados Unidos y la Unión 
Europea, y lograr la libera-
ción de todos los rehenes. 

AFP
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 Hamas señaló que se está dispuesto “a retomar las negociaciones” cuando el Estado judío “muestre seriedad para con-
cluir un acuerdo de alto el fuego” y liberar a los rehenes en Gaza a cambio de prisioneros palestinos en Israel. Foto Reuters

El centro albergaba a desplazados y es el quinto en ser bombardeado en ocho días
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Oposición de Venezuela acusa “escalada 
represiva” antes de elección presidencial

La oposición de Venezuela 
denunció el domingo una 
“escalada en la represión” en 
su contra por parte del cha-
vismo gobernante, con nue-
vos arrestos de militantes a 
dos semanas de la elección 
presidencial del 28 de julio.

Al menos nueve personas 
fueron detenidas en las últi-
mas horas en cuatro estados 
del país, informó el equipo de 
campaña. Otros 14 estaban 
ya detenidos por los servicios 
de inteligencia y otros seis 
están refugiados en la emba-
jada argentina en Caracas.

“Estamos viendo una 
escalada en la represión 
con la detención de acti-
vistas de distintos parti-
dos políticos, miembros 
de nuestros comandos de 
campaña a nivel municipal 
e incluso parroquial, pero 
además de personas que 
lo único que han hecho es 
ofrecernos sus servicios”, 
dijo a periodistas María 
Corina Machado, líder de 
la oposición junto al can-

didato opositor, Edmundo 
González, en un encuentro 
con centenares de jóvenes 
en la Universidad Central 
de Venezuela (UCV), la 
más importante del país.

“Esto lejos de intimidar-
nos lo que ha dado es mayor 
energía y organización. Esto 
no lo para nadie”, añadió.

Entre los detenidos 
está el dueño del camión 

que sirvió de tarima para 
un mitin de González y 
Machado en Valencia y 
sus ayudantes, al tiempo 
que la autoridad tributa-
ria clausuró una venta de 
sándwiches en la vecina 
La Victoria, horas después 
de que Machado y Gon-
zález pararan a comprar 
almuerzo cuando regresa-
ban a Caracas. 

No es la primera vez que 
ocurre: otros hoteles, res-
taurantes, proveedores de 
sonido y hasta una venta 
de empanadas han recibido 
sanciones por servir a la diri-
gente opositora y su equipo.

El presidente Nico-
lás Maduro, que aspira a 
un tercer mandato de seis 
años, insiste a menudo en 
que la oposición conspira 

para derrocarlo. El sábado 
dijo que la “profundamente 
chavista” Fuerza Armada se 
alzaría caso ganara la oposi-
ción las elecciones.

El acto opositor en la 
UCV -que no fue autori-
zado por las autoridades 
universitarias- congregó a 
cientos de jóvenes que gri-
taban: “¡libertad, libertad!” 
Pancartas con el rostro de 
González y Machado fue-
ron deplegados en la neu-
rálgica plaza cubierta.

“En sólo dos semanas, 
cada uno de ustedes van 
a ser los héroes del voto”, 
dijo Machado entre aplau-
sos y consignas. “Habiendo 
nacido y crecido en tira-
nía, van a valorar y cuidar 
la democracia como nin-
guna otra”.

“Trabajemos sin descanso 
para lograr la recuperación 
de Venezuela. La recupera-
ción en su más amplio sen-
tido”, dijo por su parte Gon-
zález, desconocido hasta su 
postulación in extremis tras 
la inhbilitación de Machado 
y el veto a otros nombres. 
“Contamos con todos y cada 
uno de ustedes”.

AFP

CARACAS

 La lider opositora María Corina Machado subrayó que “esto lejos de intimidarnos lo 
que ha dado es mayor energía y organización. Esto no lo para nadie”. Foto Ap

Denuncian los arrestos de activistas militantes de distintos partidos políticos

Gobierno peruano no pretende dejar Sistema Interamericano 
de Derechos Humanos, asegura canciller González-Oloachea

El gobierno de Perú no 
pretende dejar el Sistema 
Interamericano de Dere-
chos Humanos, aunque 
considera que la Corte In-
teramericana de Derechos 
Humanos (CorteIDH) emitió 
una resolución que “se ex-
tralimita jurídica y política-
mente”, al ordenar que no 
se apruebe una ley sobre 
delitos de lesa humanidad, 
afirmó el Canciller peruano, 
Javier González-Olaechea.

“El gobierno peruano 
no tiene esa pretensión”, 

remarcó el ministro en 
declaraciones publicadas 
este domingo por el diario 
El Comercio.

González-Olaechea dijo 
que no ha abordado “esta 
posibilidad, de forma explí-
cita” con la presidenta Dina 
Boluarte, pero añadió que 
la resolución emitida por la 
CorteIDH el pasado 1 de ju-
lio “se extralimita política y 
jurídicamente en todos sus 
alcances” y no le ha dado 
a Perú “margen para una 
respuesta más diplomática”.

“Hemos rechazado, en 
la forma más clara posi-
ble, el intento de la corte 
de convertirse en un poder 

del Estado peruano, como 
si fuera una cámara legis-
ladora, o sustituirse en el 
Poder Judicial”, indicó.

Añadió que tras la comu-
nicación de la corte ha re-
cibido “varias llamadas de 
cancilleres de la región, que 
la consideran inapropiada, 
inaudita, con intenciones 
injerencistas”, aunque no 
reveló de qué países.

Al referirse a la polé-
mica ley, que el Congreso 
aprobó en una segunda vo-
tación después de la resolu-
ción de la Corte IDH, indicó 
que tiene “una opinión per-
sonal” que expresará en el 
Consejo de Ministros “antes 

de hacerla de conocimiento 
de la opinión pública”.

“La presidenta ha dicho 
que va a esperar que los ac-
tores involucrados emitan 
sus informes en el Consejo 
de Ministros. Después, se 
debatirá allí y, en el plazo de 
ley, se pronunciará”, añadió.

La semana pasada, Bo-
luarte evitó responder si san-
cionará la ley aprobada por el 
Congreso que limita la aplica-
ción y los alcances de los deli-
tos de lesa humanidad y crí-
menes de guerra, que la Corte 
IDH pidió dejar sin efecto.

La norma plantea impe-
dir que se procese en Perú a 
cualquier persona por deli-

tos de lesa humanidad o crí-
menes de guerra ocurridos 
antes de 2002, por lo que, 
según los congresistas que 
la promovieron, beneficiará 
a centenares de militares y 
policías por delitos cometi-
dos durante el conflicto ar-
mado interno (1980-2000).

La Corte IDH había re-
querido al Estado peruano 
que “tome las acciones ne-
cesarias” para que esta ley 
no entre en vigencia o se 
deje sin efecto, y pidió a 
Perú que, a más tardar, el 
9 de agosto próximo pre-
sente un informe completo 
y detallado sobre el cumpli-
miento de esa orden.

EFE

LIMA
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Con atentados, alerta; 

no es que todo sea montaje,

pero si hay un engranaje,

México tiene su oferta
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¡BOMBA!

Sputnik

Oochel Reuters

Jcubail meyajnáal, Bruno 
Rodríguez Parrilla, tu tsikbaltaj 
le domingo máanika’, u 
registroil sanitario tu noj lu’umil 
Bielorrusia, tu’ux yaan Cimavax, 
u yáax báakunail terapeutikail 
ti’al u ts’unusil, wa cáncer, tu 
sot’ot, wa pulmón, wíinik ku 
beeta’al te’el peteno’. 

‘U báakunail Cimavaxe’ tu 
k’amaj u sanitarioil chíimpolal 
tu noj lu’umil Bielorrusia. 
Biotecnológico yéetel 
farmacéutico meyaj ku beeta’al 
Cubae’ láayli’ u yantal u yich, 
kex tumen yaan talamilo’ob ku 
máansik ikil u jach k’áatal u beel 
tumen Estados Unidos”, a’alab 
tumen noj lu’um tu kúuchil X.

Le 12 ti’ julio máanika’, u 
kúuchil Centro Pericial y de 
Pruebas en Atención Sanitaria, 
ti’ u mola’ayil Ministerio de 
Salud ti’ europeoil noj lu’ume’, 
tu k’ubaj u registroil Cimavax, 
báakuna beeta’ab tumen u 
kúuchil Centro de Inmunología 
Molecular de la isla. Le je’ela’ 
leti’e’ yáax registrarta’an de 
oficial ichil tuláakal yóok’ol 
kaab, ti’al u ts’aatáanta’al u 
ts’unusil sot’ot. 

U ts’unusil sot’ote’ leti’e’ ba’ax 
kíinsik, tu jach ya’abil, xiibo’ob 
yéetel ko’olel, tumen óoli’ ku 
chíimbesik kex u 25 por cientoil 
máak ku kíimil tumen. 

Jts’a’ab u registroil u yáax 
báakunail beeta’an ti’al u 

ts’unusil sot’ot tumen u 
noj lu’umil Cuba
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